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(El Diputado Presidente toca el timbre) 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Pido a las compañeras Diputadas y compañeros Diputados que pasen a tomar su asiento 

por favor.  

Sesión extraordinaria de comparecencia del ingeniero Netzahualcóyotl Salvatierra López, 

Secretario de las Infraestructuras y el ordenamiento territorial sustentable ante el pleno de 

la LXII legislatura del Estado con motivo de la glosa del tercer informe de gobierno. 9 

diciembre 2013.  

Sírvase la Secretaría pasar lista de asistencia. 

La Diputada Secretaria Edith Yolanda López Velasco: 

9 de diciembre del 2013 

LISTA DE ASISTENCIA 

Arellanes caballero Rafael armando, “ desde las 10 de la mañana por respeto a nosotros y 

a nuestro comparecientes y el buen juez por su casa empieza. Muchas gracias. 

Presente”, Avilés Álvarez Alejandro, Barroso Sánchez Javier César, Bello Guerra Sergio 

Andrés “presente también desde las 10 de la mañana”, Bohórquez Reyes Amando 

Demetrio, Bolaños Cacho Guzmán Jaime, “presente desde las diez de la mañana 

también”, Cruz Cruz Juanita Arcelia, Cruz Vázquez Víctor, Díaz Jiménez Antonia 

Natividad, Díaz Sánchez Gustavo, Escamilla León Marta Alicia, García Díaz Manuel 

Andrés, García Guzmán Emilia “ a nuestras gentes las hacen esperar tres o cuatro horas 

en cada dependencia, Emilia García presente”, García Henestrosa Gerardo, García 

Morales Adolfo, García Morlan Dulce Alejandra, García Sandoval Santiago, Gómez 

Nucamendi Ericel, González Melo Irais Francisca, Jiménez Valencia Leslie, José Juan 

Zoyla, López Cruz Remedios Zonia, López Galván Itaisa, López Rodríguez Jesús, López 

Sánchez Sergio, López Velasco Edith Yolanda, Martínez Cortés Vilma, Martínez Ramírez 

Alejandro, Matus Fuentes María Luisa, Mejía García Arsenio Lorenzo, Méndez Hernández 
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Jefté “ presente desde las 10 de la mañana”, Mendoza Cruz María Lilia Arcelia, Moreno 

Sada Juan José, Ortiz García Anselmo, Palma López Rosalía, Pérez Morales Manuel, 

Pineda Gopar Freddy Gil, Ramos Aragón Carlos Alberto, Ricárdez Vela María del 

Carmen, Serrano Toledo Félix Antonio, Toledo Infanzón Adolfo Jesús, Vera Vidal Carlos 

Alberto. 

¿Algún compañero Diputado? 

“Manuel Andrés García Díaz” 

Gracias. 

Presidente le informo que hay permiso de los ciudadanos Diputados Juanita Arcelia Cruz 

Cruz y Diputada Itaisa López Galván. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Concedidos de acuerdo la facultad que me confiere la fracción I del artículo 25 de la ley 

orgánica del poder legislativo del Estado de Oaxaca. ¿Hay quórum Diputada secretaria?. 

 La Diputada secretaria Edith Yolanda López Velasco: 

Si hay quórum Diputado Presidente. 

(El Diputado Presidente toca el timbre) 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Se abre la sesión extraordinaria de comparecencia del ingeniero Netzahualcóyotl 

Salvatierra López, Secretario de las Infraestructuras y el ordenamiento territorial 

sustentable. Muy buenos días señoras y señores Diputados y representantes de los 

medios de comunicación y público que nos acompaña. En cumplimiento al acuerdo 

número cuatro aprobado por la LXII legislatura del Estado en la sesión ordinaria del día 28 

noviembre del año curso, referente a la glosa del tercer informe del ciudadano gobernador 

del Estado licenciado Gabino Cué Monteagudo, toca comparecer hoy al ingeniero 
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Netzahualcóyotl Salvatierra López, Secretario de las Infraestructuras y el ordenamiento 

territorial sustentable y a quien agradezco su presencia en este resultado. Se les informa 

a quienes en galería nos acompaña que de acuerdo a lo previsto en los artículos 90 y 175 

del reglamento interior del Congreso del Estado de Oaxaca los presentes están obligados 

a guardar respeto, silencio y compostura y no tomarán parte en los debates con ninguna 

clase de demostración. Ruego a mis compañeros Diputados y Diputadas conducirse con 

ética profesional y respeto. Solicito a la Secretaría dé lectura al formato que regirá la 

comparecencia y que fue aprobada por la LXII legislatura del Estado. 

El Diputado Secretario Santiago García Sandoval: 

HONORABLE ASAMBLEA DE LA LXII LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO 
DE OAXACA 
PRESENTE 
 
Los suscritos Diputados integrantes de la junta de coordinación política de la LXII 

legislatura del Congreso del Estado sometemos a la consideración del pleno de esta 

soberanía el acuerdo de la junta de coordinación política del Congreso del Estado por el 

que se establece el calendario y formato de las sesiones de glosa del tercer informe de 

gobierno de conformidad con las siguientes consideraciones: 

El formato en que se desarrollarán el conjunto de las sesiones de análisis es el siguiente: 

a) La Presidencia de la Mesa Directiva, o bien, la de la Comisión correspondiente 
iniciará la sesión de acuerdo a la normatividad aplicable. 
 

b) El Presidente de la Mesa Directiva, o en su caso el Presidente de la Comisión 
Permanente que corresponda, dará lectura al presente acuerdo e inmediatamente 
cederá el uso de la palabra al funcionario. 
 

c) El funcionario hará uso de la tribuna del Congreso, o en su caso, hará uso de la 
palabra en la sala de comisiones respectiva, para dar una exposición general y 
concisa respecto del contenido del III Informe de Gobierno y detallar las actividades 
realizadas bajo su responsabilidad. Para tal efecto dispondrá de 20 minutos y podrá 
auxiliarse de los materiales impresos o audiovisuales que considere necesarios. 
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d) Los legisladores o legisladoras designadas por cada Fracción Parlamentaria 

realizarán su  intervención para exponer su punto de vista respecto de las acciones 
realizadas, pudiendo formular hasta tres preguntas. El tiempo del que dispondrá cada 
legislador será de hasta diez minutos. 
 

e) Los legisladores o legisladoras designadas y que integran parte de una Fracción 
Parlamentaria del Congreso realizarán dos intervenciones y los legisladores de los 
partidos políticos representados en esta Soberanía, contarán con una intervención y 
únicamente en la primera ronda. 
 

f) Al término de la primera ronda de intervenciones de los legisladores, el funcionario 
procederá a dar respuesta en una sola intervención por un tiempo de hasta 10 
minutos. 
 

g) Posteriormente los legisladores o legisladoras que hayan sido designados por sus 
grupos parlamentarios podrán ejercer su derecho de réplica hasta por cinco minutos 
cada uno. 
 

h) El Presidente de la Mesa Directiva o bien la Presidencia de la Comisión 
correspondiente levantará la sesión. 

  

LOS INTEGRANTES DE LA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA DEL CONGRESO 
DEL ESTADO 
Diputado Alejandro Avilés Álvarez, Presidente. Coordinador de la fracción parlamentaria 

del Partido Revolucionario Institucional. 

Dip. Anselmo Ortiz García, Coordinador de la Fracción Parlamentaria del PRD.  
Dip. Antonia Natividad Díaz Jiménez, Coordinadora de la Fracción Parlamentaria del PAN. 
 
Es cuanto señor Presidente. 
 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Iniciamos esta comparecencia con motivo de la glosa del tercer informe del ciudadano 

gobernador del Estado. Se concede el uso de la palabra al ingeniero Nezahualcóyotl 
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Salvatierra López, Secretario de las Infraestructuras y el ordenamiento territorial 

sustentables recordándole que cuenta con 20 minutos para que realice su intervención 

pudiendo auxiliarse de material audiovisual. 

El ingeniero Nezahualcoyotl Salvatierra López, Secretario de las Infraestructuras y el 

ordenamiento territorial sustentables: 

Diputado Jesús López Rodríguez, presidente de la Mesa Directiva. Diputado Alejandro 

Avilés Álvarez, presidente de la junta de coordinación política. Diputada Zonia López 

Cruz, presidente de la Comisión de las Infraestructuras. Señores funcionarios federales, 

estatales y municipales. Arquitecto Marco Antonio Gutiérrez Padilla, subSecretario de la 

Contraloría y transparencia gubernamental. Ingeniero ángel Francisco Velasco Muñoz, 

director del Instituto tecnológico de Oaxaca. Arquitecto Luis Felguérez Karpi Guzmán 

presidente de la Cámara mexicana de la industria de la construcción delegación Oaxaca. 

Licenciado Benjamín Hernández Gutiérrez, presidente de la Coparmex aquí en Oaxaca. 

Distinguidos presidentes de los colegios de profesionistas vinculados al sector de las 

Infraestructuras, compañeros de trabajo de la Secretaría de las Infraestructuras, público 

en general. 

Nuestra presencia en ese recinto es altamente significativa pues en se hace manifiesta la 

pluralidad democrática que nos permite, a pesar de los disensos y opiniones diferentes 

establecer una causa común, Oaxaca y el bienestar de los oaxaqueños. Esta representa 

la oportunidad para todos los aquí presentes, Diputadas y Diputados, funcionarios 

federales, estatales y municipales, dirigentes empresariales y gremiales, académicos, 

representantes de los medios de comunicación que asumamos esta responsabilidad y 

trabajemos en torno a este reto. Vayamos juntos por Oaxaca. El plan estatal de desarrollo 

2011 -2016 se enfoca a reducir la pobreza y marginación, crear mejores y mayores 

oportunidades para el desarrollo humano y, en general, a generar condiciones de 

bienestar para todas y todos los oaxaqueños. La construcción de las Infraestructuras 

básica, social y productiva ha demostrado contribuir importantemente a esos y otros 
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objetivos puesto que genera empleo, reactivar la economía local, mejore la calidad de 

vida de las familias y brinde mejores oportunidades para el desarrollo personal, permite la 

competitividad de las regiones atrayendo y reteniendo inversiones y talento humano. El 

volumen de infraestructura social básica y productiva realizada del 2011 al 2013, a través 

de las ocho dependencias sectorizadas en la SINFRA, asciende a 9,642 obras 

ejecutadas en los 570 municipios de la entidad, con un presupuesto de 13,952 millones 

de pesos, estadística a la que deben agregarse las mezclas municipales que del 2011 al 

2013 representan un total de 2,043 proyectos con una inversión de 5,686 millones de 

pesos, recursos a los que habría que adicionar también un total de 17, 206 millones de 

pesos provenientes del ramo 33 que normalmente los municipios utilizaron para impulsar 

proyectos de infraestructura. El sector de las Infraestructuras construye un poco más de 

3600 obras que benefician a un total de tres. 3 millones de habitantes diseminados en 

1353 localidades pertenecientes a 401 municipios. A este respecto y vinculado con un 

tema muy importante para la SINFRA, como lo es la transparencia de los recursos 

públicos, puedo comentar a ustedes que del total de las obras contratadas en el presente 

año, el 91% las están llevando a cabo empresas oaxaqueñas y sólo el 9% de estas obras 

son ejercidas por empresas foráneas. Con referencia a los impactos que la inversión de 

infraestructura tuvo en el empleo podemos señalar que mediante la inversión del 2013 

que fue del orden de 5,970 millones de pesos se generarán durante este año un total de 

7,023,807 jornales. 

INFRAESTRUCTURA BÁSICA. 

La inversión autorizada en caminos y carreteras durante los tres años de la actual 

administración estatal fue de 6,100 millones de pesos, monto que contrasta con los 3,400 

millones de pesos del primer trienio de la administración anterior. Es decir, el gobierno 

estatal ha incrementado en un 79.1% los recursos para atender la infraestructura 

carretera y caminera de Oaxaca. Ello ha permitido conectar a las 570 cabeceras 

municipales, de las cuales 332 cuentan hoy con acceso pavimentado. 
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En materia de infraestructura carretera con las acciones ejecutadas durante el 2013 se ha 

propiciado la movilidad de las personas y la productividad económica de las empresas 

oaxaqueñas en beneficio de más de 3 millones de habitantes. En el presente año, se 

tiene como meta modernizar, construir y rehabilitar poco más de 11,362 km de la red 

estatal de carreteras alimentadoras y caminos rurales con la aplicación de un 

presupuesto autorizado de 2,551 millones de pesos. 

Como obras relevantes ejecutadas por el CAO durante el 2013 podemos citar las 

siguientes: la reconstrucción de la carretera Huajuapan-Juxtlahuaca, con una inversión 

asignada de 49.1 millones de pesos; la reconstrucción del camino entronque soledad 

piedra larga-San Jerónimo Coatlán, con una inversión de 24. 5 millones de pesos; la 

reconstrucción de la carretera San José de las Flores–Santiago Ixtlayutla, con 20.8 

millones de pesos en la reconstrucción de la carretera San Agustín Loxicha-El Manzanal, 

con 20.8 millones de pesos. Es importante mencionar que durante la presente 

administración gubernamental sea logrado resolver la continuidad en las carreteras a la 

costa y él mismo, proyectos que han sido largamente ambicionados por los oaxaqueños. 

A este respecto puedo comentar a ustedes que en el presente año se avanza en la 

construcción de la autopista Barranca larga-Ventanilla, la cual tiene una longitud de 104.2 

kilómetros que representa una inversión de 5,250 millones de pesos, de los cuales en 

este año 2013 se aplican 2,735 millones de pesos que corresponden a 51.19%. 

En este mismo rubro, el gobierno del Estado continúa con la carretera Mitla entronque 

Tehuantepec II, la cual tiene una longitud total de 169.23 km que representa una 

inversión de 9,318.2 millones de pesos aplicándose en 2013 un poco más de 1 mil 

millones de pesos. Este proyecto mejorará la colectividad con todo el istmo de 

Tehuantepec y el centro del país. 

La energía eléctrica es indispensable para el desarrollo humano, es un hecho que el 

desarrollo social está ligado con el uso de bienes y servicios, los que a su vez dependen 

en forma directa con este tipo de energía, una premisa de este gobierno es que todos y 
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cada uno de los municipios y localidades del estado cuentan con este servicio. Como 

parte de esta meta, en el presente año realizamos un total de 72 obras aplicándose una 

inversión de 55.4 millones de pesos atendiéndose 55 km de líneas y redes de 

distribución. Este beneficio se extiende en la región de la cañada en dos obras, en la 

costa dos obras más, en el istmo 18 obras, en la mixteca seis, en el Papaloapan y en la 

sierra norte dos respectivamente y en la sierra sur 19 obras siendo en los valles centrales 

el beneficio de 21 obras. 

Como ejemplos de obras importantes en materia de electrificación que están siendo 

realizadas durante el 2013 podemos mencionar las siguientes: construcción de la línea y 

red de energía eléctrica en la localidad de Cañada del Lobo en San Sebastián 

Tecomaxtlahuaca, con una inversión de 4.9 millones de pesos; ampliación de la red de 

energía eléctrica en la localidad de San Guillermo, del Municipio de Miahuatlán de Porfirio 

Díaz, con una inversión de 3.4 millones de pesos; ampliación de la red de distribución 

eléctrica en la localidad de San Pedro Siniyuvi municipio de Putla de Villa de Guerrero, 

con una inversión de 3.2 millones de pesos y ampliación de la red de energía eléctrica en 

la localidad de la Estancia en San Simón Almolongas, con una inversión de 3.1 millones 

de pesos. 

Por su parte, con relación al propósito de garantizar el acceso de los oaxaqueños al vital 

líquido de la disposición y tratamiento de aguas residuales, en materia de agua potable y 

saneamiento en beneficio de casi 700,000 habitantes en el presente año se ejecutan un 

total de 311 obras y acciones que involucran 591.6 millones de pesos, desglosándose las 

mismas de la siguiente manera: 

246 acciones de agua potable; 29 de alcantarillado y 27 saneamiento. A su vez, estamos 

construyendo 11 plantas de tratamiento entre las cuales destacan Tuxtepec con una 

capacidad de 220 litros y el proyecto de saneamiento de la costa de Oaxaca que consiste 

en la construcción de dos cárcamos de bombeo y volcados en las playas de Manzanillo y 

puerto angelito y la rehabilitación de otras dos: Carrizalillo y el ubicado en el cauce del 
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arroyo El Regadío, así como la construcción de las plantas de tratamiento de aguas 

residuales en punta colorada, Zicatela y la Parota, en Puerto Escondido y Bajos de Chila 

y Puerto Ángel en San Pedro Mixtepec, con una inversión de 64 millones de pesos en 

beneficio de 60,000 habitantes que permitirá el saneamiento de los centros turísticos de 

la costa de Oaxaca. 

Sobre este punto se destaca por su importancia que la ciudad de Oaxaca de Juárez 

cuenta ahora con un volumen tres veces mayor en el suministro de agua potable con 

respecto a los años anteriores, como resultado de la rehabilitación y ampliación de 18 

pozos así como la ejecución de más de 120 obras de infraestructura hidráulica realizadas 

por el ADOSAPACO, a través de una inversión superior a los 400 millones de pesos en 

beneficio directo de las y los habitantes de 100 colonias de esta ciudad. Con ello hemos 

logrado incrementar el gasto de entrega de agua potable de 350 litros por segundo a 860 

litros por segundo y reducir el tandeo en lapsos de 25 días hasta en tres días en algunas 

zonas como por ejemplo el centro histórico de la ciudad de Oaxaca. 

La prevención y control de los contaminantes del aire, agua y suelo son una de las tareas 

prioritarias de la actual administración estatal. Por este motivo, a través del procedimiento 

de evaluación del impacto ambiental se han normado y vigilado que los proyectos que se 

ejecutan en Oaxaca cumplan con los requerimientos ambientales de transversalidad 

establecidos en las leyes y en la normatividad. 

Destaca la construcción de rellenos sanitarios inter municipales en beneficio de los 

municipios de Santiago Yolomecatl, San Martín Huamelulpam y San Pedro Mártir 

Yucuxaco Monjas y Santa Catarina Cuixtla, San Juan Chicomexuchitl, Santa María 

Yavesía, San Miguel Amatlán y Santa Catarina Lachatao. La construcción de tres rellenos 

sanitarios municipales en Santiago Suchilquitongo, Teotitlán del Valle y Santa María 

Mixtequilla y un centro de acopio de residuos valorizables equipado con una trituradora 

de llantas a la ciudad de Oaxaca de Juárez. Con esta infraestructura se incrementó 29. 

6% la disposición final de residuos sólidos urbanos en rellenos sanitarios incrementando 
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el número de beneficiados de 86,902 a 826,495 habitantes. Por primera vez se monitorea 

la calidad del aire en la ciudad de Oaxaca de Juárez las 24 horas con 1 U de monitoreo 

que opera desde abril del presente año. Los índices de contaminación se reportan dentro 

de los parámetros normativos. Se está trabajando en el programa de calidad del aire con 

la finalidad de fortalecer el programa de verificación vehicular y controlar la principal 

fuente de emisión de gases contaminantes en los centros urbanos. 

INFRAESTRUCTURA SOCIAL 

El rubro de la vivienda tiene un importante impacto social en la vida de los oaxaqueños 

porque la certeza y estabilidad a uno de los principales elementos del patrimonio familiar. 

Por esta razón, a través de la Comisión estatal de vivienda se autorizaron recursos 

durante el presente año por un total de 464 millones de pesos. Mediante la aplicación de 

estos recursos se ejecutaron 41,549 acciones de vivienda mismas que beneficiaron a una 

población de 166,196 personas. Destacan por su importancia las acciones ejecutadas en 

la reconstrucción y reubicación de viviendas derivado por desastres naturales tales como 

movimiento de laderas del 2011 por el sismo del pasado 20 marzo 2012 y sus réplicas en 

la costa oaxaqueña lo que permitió reconstruir y reubicar 6815 viviendas en el estado que 

permitieron la atención a una población total de 27,260 personas. 

La implementación de esta política de vivienda se ha visto reflejada en el último estudio 

presentado por la CONEVAL mediante una disminución en la carencia por calidad de vida 

y espacios públicos en la vivienda en nueve puntos porcentuales respecto al año 2010. 

La seguridad de la posesión y propiedad de la tierra es otra de las encomiendas que ha 

hecho el ejecutivo estatal al sector de las Infraestructuras. Por ello, a través de la 

Comisión para la regularización de la tierra urbana durante el período enero -agosto se 

otorgó certeza jurídica a 1010 predios con una superficie de 377,000 m². Es indudable 

que el punto de partida para mejorar la calidad educativa de la entidad es que los 

oaxaqueños dispongan de una mayor y más eficiente infraestructura educativa. Por ello, 

en el presente ejercicio se han autorizado 1300 obras y acciones en las ocho regiones del 
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estado con una inversión de 486 millones de pesos, recursos que han permitido la 

conclusión de 530 aulas didácticas, 13 laboratorios, 27 talleres y 250 anexos para un total 

de 820 espacios educativos y 400 acciones de equipamiento beneficiando a una 

población estudiantil de 327,790 alumnos. Significa que se han construido un poco más 

de dos espacios educativos por día. La presente administración estatal desde el principio 

de su operación realiza acciones de conservación del valioso patrimonio histórico y 

artístico de Oaxaca. En tal virtud, para este ejercicio fiscal se han destinado una inversión 

global de 19. 6 millones de pesos para llevar a cabo 24 pasiones en el ramo. Con estas 

acciones en materia de conservación de nuestro patrimonio cultural, el gobierno del 

Estado busca incentivar el turismo al ser ésta la derrama económica más importante para 

la entidad, a la vez que genera fuentes de empleo para la población y fomentar el 

conocimiento de su cultura y tradiciones. 

Voy a tratar de concluir haciendo una serie de compromisos por parte de esta secretaría 

y del sector de las Infraestructuras. Al término de esta comparecencia, a nombre del 

sector de las Infraestructuras quiero aprovechar la oportunidad para establecer con esta 

soberanía y principalmente con todos los oaxaqueños cinco compromisos: compromiso 

con la transparencia; me comprometo a promover que las dependencias y entidades 

ejecutoras de este sector, en coordinación con la Secretaría de la Contraloría, continúen 

ofreciendo la necesaria asesoría de los municipios que deseen hacer más eficiente y 

transparente sus procesos licitatorios de modo que en breve tiempo se eliminen los vicios 

y errores que se presentan durante los procesos de licitación y contratación. Compromiso 

por mantener el apoyo a las empresas oaxaqueñas: por el importante impacto económico 

y social que tienen las pequeñas y medianas empresas en el crecimiento y empleo de la 

entidad, me comprometo a fomentar de manera especial la participación de este tipo de 

empresas oaxaqueñas en el ejercicio de los recursos públicos del sector de las 

Infraestructuras. Compromiso por la sustentabilidad: la prevención y el control de los 

contaminantes del aire y el agua y el suelo es una tarea prioritaria del sector. Por ese 
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motivo través del procedimiento de evaluación del impacto ambiental me comprometo, a 

través del Instituto estatal de ecología y de desarrollo sustentable para seguir normal y 

vigilando que los proyectos que se ejecutan en Oaxaca cuente con los requerimientos 

ambientales de transversalidad. Compromiso por la calidad de las obras: para garantizar 

una adecuada calidad de las obras públicas estatales, me comprometo a cumplir con la 

normatividad específica de la ley de obras públicas así como los señalamientos que en la 

materia establece la Contraloría del Estado. Finalmente, me comprometo y quiero ratificar 

públicamente mi compromiso con los representantes de la sociedad civil organizada, 

tales como los colegios de profesionistas, cámaras empresariales, instituciones de 

educación superior, municipios, asociaciones civiles y, en general, con todos los 

oaxaqueños a seguir promoviendo la participación activa de estas instancias sociales en 

la identificación de proyectos, construcción y seguimiento de los mismos en el entendido 

que en la construcción de Oaxaca todos tenemos un lugar y una responsabilidad que 

cumplir. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Gracias Secretario. 

De acuerdo al formato y una vez terminada la exposición verbal del compareciente, 

corresponderá a las Diputadas y Diputados integrantes de la legislatura realizar su 

intervención relacionada con el tema, contando para ello con 10 minutos como máximo, 

pudiendo realizar hasta tres preguntas concretas en relación a lo expuesto por el 

compareciente. 

Iniciaremos con la primera ronda de intervenciones de los ciudadanos Diputados. Se 

concede el uso de la palabra al ciudadano Diputado Amando Demetrio Bohórquez Reyes 

de la fracción parlamentaria del partido revolucionario institucional. 

El Diputado Amando Demetrio Bohórquez Reyes de la fracción parlamentaria del partido 

revolucionario institucional: 
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Con el permiso de la Mesa Directiva, compañeras y compañeros Diputados. Amigos de 

los medios de comunicación que nos acompañan, público presente. 

Serán bienvenidos todos. 

Le corresponde a usted comparecer para la glosa del tercer informe de gobierno en un 

momento en donde ante la opinión pública y la sociedad oaxaqueña, el gobierno del 

estado, y de manera directa la acción gubernamental de la Secretaría de infraestructura y 

ordenamiento territorial, esta reprobada. Señor Secretario, es evidente que lejos de 

promover y coordinar el desarrollo de la infraestructura social básica y productiva, 

SINFRA se ha constituido como un obstáculo al desarrollo regional, incapaz de promover 

la competitividad, abatir el rezago en materia de infraestructura, generar empleos a partir 

de la inversión pública sigue siendo en Oaxaca una tarea pendiente. En las democracias 

no sólo se debe garantizar reglas claras y confiables para la competencia electoral, debe 

además asegurarse un ejercicio transparente de la función pública. En SINFRA, al 

contrario de lo planteado, las licitaciones poco transparentes apuntan que en esta 

secretaría hay intereses que se encuentran por encima del interés de los oaxaqueños. 

Los empresarios de la construcción de Oaxaca constantemente refirieron la falta de 

trabajo y favoritismo hacia ciertas empresas, sobre todo foráneas quienes son las 

encargadas de desarrollar las obras de mayor inversión. Usted mencionaba que el 91% 

de las empresas son oaxaqueñas y el 9% foráneas, pero qué lástima señor Secretario 

que ese 5%, que es el 91% sólo aplique el 5% de los recursos y el 9% de las foráneas el 

95%. Es el 95% de obras que éste señala en su informe posiblemente si sea otorgado a 

empresas oaxaqueñas, lo cierto es que representan las obras más pequeñas. Los de 

mayor inversión son en las que usted en los adioses de gobierno se han adjudicado de 

forma directa su ejecución y son las que peor están. El servidor vial de cinco señores es 

muestra contundente de lo anterior. ¿A qué se debe la demora, señor Secretario?, ¿Por 

qué se realizó el cambio de empresa?, ¿Es cierto que no se hicieron los estudios 

necesarios de suelo y de ingeniería de tránsito?. Es una realidad que la obra no resolverá 
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el congestionamiento y que la inversión no servirá más que para ser un testimonio de 

irresponsabilidad pública y administrativa. En el grupo parlamentario del Partido 

Revolucionario institucional demandamos transparencia. La sociedad oaxaqueña exige 

resultados, el plan territorial de la infraestructura ha sido un fracaso. De los 13 proyectos 

de alto impacto presentados en junio del 2011, sólo se han concluido un Centro de 

readaptación social que sólo ha traído inseguridad y problemas a la región de Miahuatlán. 

De ahí, únicamente conocemos la cosecha lenta y deficiente del llamado distribuidor vial, 

un polideportivo que no presenta avances convincentes, la presa de paso ancho en San 

Vicente Coatlán, de la que las noticias sólo reVelan ineficiencia y falta de capacidad. 

De igual forma, el estadio de fútbol de los Alebrijes, que tiene una inversión de más de 

600 millones de pesos y apenas presenta si acaso un avance del 50% y que iba a ser 

entregada en noviembre pasado y posteriormente nos dicen que va a ser entregada en 

enero. 

Otro de los reclamos constantes de la sociedad tiene que ver con la lentitud con la que se 

atiende la infraestructura carretera, hidráulica, sanitarias, de vivienda, educativa y de 

salud que han sido dañados por los distintos fenómenos naturales ocurridos desde el 

2010 y que a la fecha no se han rehabilitado. Al mismo tiempo, constructoras avaladas 

por su dependencia lucrar y se aprovechan de las contingencias. En más de 77 

comunidades de Oaxaca debido a la tormenta tropical Manuel y al huracán Ingrid 

empresas que pretenden cobrar cantidades millonarias por la reconstrucción de tramos 

carreteros que sufrieron deslaves. Qué explicación nos puede dar respecto a la falta de 

terminación de obras del FONDEN de fenómenos naturales del 2010, 2011. ¿Cuándo 

dará inicio el Mercosur son de la infraestructura dañada en 2012 y 2013?.  

El desarrollo de Oaxaca no puede esperar más, ¿qué ha pasado con los proyectos 

carreteros que conectan al centro con las regiones de la costa y el istmo?, ¿Cuál es el 

verdadero estatus? Porque al contrario de lo que se presenta en el informe de gobierno y 
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en la presentación que esta dependencia tuvo a bien enviarnos, la realidad es que no se 

han terminado. La forma desordenada en la que se han desarrollado las obras y la 

lentitud de su ejecución ha provocado el descontento de esta población. Hoy, usted señor 

Secretario, habla de 2011, 2012 y 2013. Le recordamos que esta comparecencia es para 

ver los trabajos de 2013, pero como bien dice, tiene que hablar del 2011 y 2013 porque 

las obras que se iniciaron en esos años están avanzando como lo dijo una Diputada hace 

poco con tortuguismo, con lentitud y no se termina. 

Anunció recursos y beneficios de obras de nada sirve señor Secretario, es un insulto 

intentar engañar a la sociedad, es una irresponsabilidad la ineficiencia, si no puede con el 

encargo señor Secretario renuncie, la sociedad se lo agradecerá porque tenga por seguro 

que quienes vivimos en Oaxaca merecemos el desarrollo porque los ciudadanos que 

todos los días trabajamos por salir adelante merecemos un mejor gobierno. Oaxaca, 

Oaxaca reclama resultados contundentes y eficaces, eficaces porque los oaxaqueños 

somos oaxaqueños de primera no de segunda y de tercera, los oaxaqueños exigimos 

resultados. Gracias. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Se concede el uso de la palabra al ciudadano Diputado Félix Antonio Serrano Toledo, de 

la fracción parlamentaria del partido de la revolución democrática. 

El Diputado Félix Antonio Serrano Toledo: 

Buenas tardes, con el permiso de la presidencia, de mis compañeras y compañeros 

Diputados. Señor Secretario Salvatierra López, sea usted bienvenido a este recinto 

legislativo. 

Quiero empezar por comentar que las comparecencias de los funcionarios públicos se 

han considerado por largo tiempo como un mecanismo de control con el que cuentan los 

parlamentos respecto del ejercicio del poder ejecutivo, pero en realidad se debiera haber 

como un dispositivo para armonizar las funciones y actividades de los órganos de la 
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función pública. Es decir, con esto las comparecencias tienen la función primordial de 

crear un diálogo cercano en el que se informe a los y las legisladoras de los 

antecedentes, detalles y particularidades que rodean el proceder en la toma de 

decisiones que llevan a cabo los funcionarios del ejecutivo. Lamentablemente, ante la 

integración de informes generalizados y sin datos contundentes, ni comprobados ni 

sistematizados como lo que hoy se presenta la reacción automática e inmediata es 

recelar del ánimo de brindar referencia completa, franca y oportuna como correspondería 

a una intención de entablar una comunicación productiva y de corresponsabilidad y me 

baso en esto para señalar que este informe parcial que analizamos en esta exposición 

que usted nos platica que en este año se planea concluir la construcción y/o 

rehabilitación de 11,362 kilómetros de carretera lo cual representa una inversión de 2,551 

millones de pesos y no se especifica que se ha logrado avanzar en la construcción de la 

carretera Barranca Larga-Ventanilla la cual implica alrededor de 100 km con aplicación en 

este año de 2,700 millones de pesos aproximadamente. De igual forma menciona la 

continuación de la carretera Mitla-Entronque Tehuantepec II, significando 169 km y el 

ejercicio de un poco más de 1000 millones de pesos que no es la conclusión total de esta 

obra. Éstas aseveraciones las hace sin definir la procedencia exacta de los recursos que 

se aplican en cada obra, es decir, si son federales, locales, mezclas o transferencias. No 

aclara si los 11,000 km que se construirán o rehabilitarán incluyen los dos proyectos 

mencionados que es el monto mayor de la inversión en este rubro, por lo cual no permite 

hacer un estudio cuantitativo de la aplicación de los recursos y su aprovechamiento. 

Respecto a la presa de paso ancho, la cual tiene una inversión autorizada de 177 

millones de pesos para este año, pero no presenta nivel de avance de la obra, porcentaje 

de aplicación del recurso ni fecha de terminación. Es de destacarse que respecto a las 

acciones encaminadas a la protección del medio ambiente, lo más sobresaliente que 

informa es la culminación de tres rellenos sanitarios intermunicipales de los cuales de 

nueva cuenta omite presentar el costo y la procedencia de los recursos y así escuchamos 

este informe. 
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Un. Por demás importante son los proyectos estratégicos, entre los que incluye la 

infraestructura urbana vial nos comenta que se rehabilitaron o se está rehabilitando o se 

van a concluir de rehabilitar 915,407 metros cuadrados de las principales vialidades de la 

zona metropolitana con una inversión de 474 millones de pesos que los que transitamos 

en esta zona metropolitana pues queremos saber exactamente en dónde se está 

haciendo la obra. 

Señor Secretario, permítame comentar que la comparecencia en la cual nos encontramos 

corresponde a la glosa del tercer informe de gobierno como bien lo decía el compañero 

Diputado armando, es decir, del informe relativo al año 2013 y escuchamos la 

incorporación de datos de 2011, 2012 y obviamente 2013 de acuerdo a lo más 

conveniente para la presentación de los números, si las aclaraciones pertinentes, 

haciendo confusa esta exposición lo cual nos encamina a la formulación de no a tres 

preguntas a las cuales tenemos derecho, sino a muchas más pero que en el marco de 

esta estructura, de esta comparecencia tendríamos que hacer es nada más. 

Procederé a formularle las tres preguntas que deberán ser respondidas en esta 

comparecencia, no sin antes señalar que, al mismo tiempo, haré entrega a usted de un 

documento donde con fundamento en el artículo 59 fracción LI y artículo 79 fracción IV, 

artículo 80 fracción VIII; 78 local así como el artículo 38 de la ley orgánica del poder 

legislativo del Estado de Oaxaca solicitó formalmente diversa información de la que 

deberá dar respuesta en brevedad. Empezaré por la siguiente pregunta: de acuerdo al 

informe de gobierno del sector de las Infraestructuras, a través de ocho organismos que 

lo conforman ejerció durante el período comprendido entre el 1 de octubre del 2012 al 30  

de septiembre del 2013 un monto total de inversión de 5970. 2 millones de pesos, con 

estos recursos según se informa fue posible llevar a cabo un total de 3633 obras y 

acciones que generaron 7 millones 23 mil 809 jornales equivalentes a 58,532 empleos la 

pregunta que le hago es ¿cuántos de estos recursos, obras, acciones, jornales y empleos 

corresponden al ejercicio del año 2013?. La segunda pregunta ¿cuáles y cuántas son las 
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empresas a las que se les adeudan recursos por prestación de servicios, construcción o 

desarrollo de proyectos y a cuánto asciende la cantidad total de adeudos?. La tercer 

pregunta, de igual forma en el informe de gobierno se establece para su secretaría, la 

que usted preside el desarrollo de proyectos estratégicos de infraestructura de los cuales 

destacan el famoso distribuidor vial cinco señores, la presa paso ancho con la que se 

busca resolver problemas de agua en los próximos 40 años o 50 años, la carretera Mitla-

Tehuantepec, la carretera Barranca Larga-Ventanilla, la carretera La Y-Barranca Larga, la 

carretera Acayucan-La Ventosa, que enlazará la carretera costera del golfo y del pacífico, 

la carretera Puerto Escondido-Huatulco, el centro de readaptación social de mediana 

seguridad de Tlacolula de Matamoros, el Centro Federal de Readaptación Social de 

Miahuatlán y el polideportivo Venustiano Carranza. De estos proyectos ¿cuál es el nivel 

de avance, el recurso ejercido en cada uno y la fecha de terminación planteada?. Con 

eso pues doy por terminada mi primera intervención. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Gracias Diputado. 

Se concede el uso de la palabra la ciudadana Diputada Remedios Zonia López Cruz de la 

fracción parlamentaria del partido acción nacional. 

La Diputada Remedios Zonia López Cruz: 

Con su venia señor Presidente. Integrantes de la Mesa Directiva, compañeros Diputados 

y Diputadas. Funcionarios, colegios de ingenieros civiles, de arquitectos, Cámara de la 

industria de la construcción, medios de comunicación, público general. 

La anterior legislatura de este honorable congreso a propuesta del señor gobernador 

reformó la ley orgánica del poder ejecutivo del estado de Oaxaca con la firme intención 

de contar con una secretaría que aglutinará el sector de las Infraestructuras, que contara 

con una política pública real de coordinación inter e intra institucional para sacar a 

Oaxaca de su ancestral rezago carretero, de su insuficiente suministro de agua potable, 
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drenaje, electricidad, ante la falta de planeación urbana, de la lacerante obra hospitalaria 

inconclusa heredada de otras administraciones, ampliar los servicios de infraestructura 

básica en esas comunidades. Uno de sus objetivos fundamentales debe ser coordinar la 

planeación integral de las Infraestructuras con visión de corto, mediano y largo plazo. La 

innovación para la competitividad, la mejora continua y la eficiencia para alcanzar la 

calidad de los servicios. Estas y otras atribuciones que se le otorgaron y que rigen su 

actuar señor Secretario considero no se han cumplido o están muy lejos de cumplirse, la 

visión de largo plazo ha quedado corta señor Secretario, la ciudadanía nos ha 

manifestado su inconformidad por las obras de mayor envergadura consideradas en el 

plan estatal de desarrollo que se expuso al inicio de la gestión del señor gobernador que 

considera la ejecución de 13 proyectos estratégicos: distribuidor vial de cinco señores, 

hacer el señalamiento que el puente vial se encuentra terminado pero a la fecha la obra 

parece abierta financieramente y el paso deprimido no ha tenido recursos financieros 

para su conclusión satisfactoria. Centro de recreación y reacondicionamiento deportivo 

Venustiano Carranza: señala una inversión en este año de 89.7 millones de pesos y 

además hace un señalamiento que serán con los que se concluya esta obra a precisión 

que es incorrecta ya que esta obra se contrató en 2012 por 385.3 millones de pesos y 

actualmente se encuentra suspendida. Centro de reinserción social de mediana 

seguridad de Tlacolula de Matamoros, autopista Barranca larga-Ventanilla, Carretera 

Mita-entronque Tehuantepec, proyecto Presa ´Paso Ancho. Le solicitamos señor 

Secretario que nos diga puntualmente el avance financiero y termino de dichas obras. 

Fondo de desastres naturales FONDEN, CAO, IOCIFED, plan estratégico de aguas, 

saneamiento básico, programas  PROSAPI, programa de tratamiento de aguas 

residuales, programa fondo metropolitano. En esos programas solicitamos se nos informe 

sobre el avance de su ejercicio. Destaca el fondo regional FONREGION 2013, donde 

señala que únicamente cuenta con una inversión de 61 millones de pesos. Fondo de 

infraestructura social estatal FISE conjuntamente con FAIS informa de 15. 3 millones de 

pesos, fondo de aportación para el fortalecimiento de las entidades federativas 12. 2 
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millones de pesos; programa normal estatal señala únicamente 5.8 millones de pesos por 

lo que le pedimos en estos rubros se informe verazmente el monto de los fondos y su 

avance de ejecución. 

En el rubro de vivienda señala que tuvo una inversión de 464. 3 millones de pesos para 

41,549 acciones de vivienda no se detalle de que tipo, en qué localidades o municipios de 

aplicaron. 

Sector de las Infraestructuras: señala que de octubre 2012 a septiembre de 2013 ejerció 

5970.2 millones de pesos para llevar a cabo 3633 obras, sin embargo no señala el monto 

de cada ejercicio fiscal, localidad, municipio y tipo de obra. 

Para concreto en el año 2013 existe una inversión de 2187. 4 millones de pesos sin 

precisar el número de obras, localidades y municipios. 

CONCLUSIONES: 

La información que presenta el informe de gobierno no refleja la realidad de este 

ejercicio. Existen montos considerables de inversión correspondientes al último trimestre 

del ejercicio 2012. Se está cayendo en el círculo vicioso de la adjudicación directa de la 

obra para su ejecución en 2013 sin ninguna presión pero refrendando los recursos de 

2012. 

En el presupuesto 2013 quedó establecido que el gasto federal fue de 6 millones perdón 

en el presupuesto 2013 quedó establecido que el gasto federal de 2012 fue de 6,402.28 

millones, cantidad superior que se ejerció en este año. El fondo regional tuvo una 

reasignación de 1213. 91 millones de pesos y el fondo de pavimentación una 

reasignación de 90. 51 millones de pesos. Por cierto, este último fondo no se menciona 

en el informe de gobierno. De este análisis se confirma que existe un claro descontrol de 

la inversión, es por esto que el informe de gobierno se presenta con información de los 

tres años de su gestión por lo que se deduce que ha habido en su ejercicio diferentes 

fuentes de financiamiento federal. Las cifras no cuadran. Los recursos transferidos por la 
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Federación, de acuerdo al presupuesto ciudadano no corresponden en nada a lo que se 

está informando, es inobjetable su ejercicio en el sector de las Infraestructuras y lo peor 

es que este año se verá afectado considerablemente. Es importante que informe con 

claridad la oportuna radicación de los recursos del gobierno federal. ¿Dónde están 

realmente los módulos de maquinaria en los que se gastó una inversión fuerte del 

presupuesto de la anterior administración?, ¿están en manos de ex presidentes 

municipales como en el caso de Ocotlán de Morelos?. 

Por último, solicitamos de acuerdo al artículo 134 constitucional se dé preferencia a 

empresas estatales para la construcción y ejecución de obras para dinamizar la 

economía de nuestro Estado ya que la industria de la construcción aporta el tres. 9% del 

Producto Interno Bruto estatal y generar 19% de empleos. Esta debe ser su prioridad 

señor Secretario. Ofrezca la oportunidad a los constructores oaxaqueños, se está 

descapitalizando el estado y esto es muy grave adjudicándose las obras a empresas 

nacionales e internacionales. Quiero señalar que la ciudadanía oaxaqueña votó a favor 

de la transición democrática nos dio el voto de confianza para cambiar a Oaxaca, 

necesitamos servidores públicos que se preocupen por el bien común de los hombres y 

mujeres de Oaxaca. La Comisión permanente de las Infraestructuras y el ordenamiento 

territorial sustentables de este honorable congreso lo exhorta a que realmente la 

Secretaría que representa replantee su estrategia para poder corresponder a la confianza 

de la ciudadanía y que el señor gobernador depositó en usted por su experiencia. 

Para finalizar, sólo quiero preguntarle, como ya pasaron tres años del ejercicio al frente 

de la secretaría a su digno cargo, y la línea de aprendizaje ocupa la mitad de la 

administración pública, ya sabes que es lo que no está funcionando, exprésenos qué 

medidas se han tomado o se van a tomar para crear una estrategia de efectividad de su 

encomienda dando resultados tangibles a las comunidades, municipios, sectores 

empresariales, la ciudadanía en general para transparentar la contratación y ejecución de 
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la obra pública en los tres años que faltan al licenciado Gabino Cué Monteagudo. Es 

cuanto. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Gracias Diputada. 

Se concede el uso de la palabra el ciudadano Diputado Carlos Alberto Vera Vidal, 

integrante del partido verde ecologista de México 

El Diputado Carlos Alberto Vera Vidal: 

Con el permiso de la Mesa Directiva, de mis compañeras y compañeros Diputados, 

ciudadano Secretario Netzahualcóyotl Salvatierra López, señores de los medios de 

comunicación, señoras y señores. 

He leído el tercer informe de gobierno que entregó como lo establece la ley el ciudadano 

gobernador del Estado a este poder legislativo el pasado 15 noviembre y después de 

realizar un análisis de dicho documento no tengo más dudas que simplemente preguntar 

cómo va el distribuidor vial de cinco señores o el polideportivo Venustiano Carranza, 

entre otros que ya mencionaron mis compañeros los cuales se han convertido desde el 

punto de vista de la sociedad de botones de muestra de la obra pública que ejecuta el 

gobierno del estado. Así que uno de los datos que me llaman mucho la atención es el 

siguiente: según el tercer informe del gobernador del estado, en el periodo comprendido 

del 1 octubre 2012 al 30 septiembre 2013 el sector de las Infraestructuras tuvo una 

inversión de 5,970 millones 200 mil pesos. Con ese dinero se ejecutaron 3636 obras, es, 

debo reconocerlo, una cantidad importante de obras, falta ver qué tipo de obras son, 

cuántos hospitales, cuántas escuelas, cuántas carreteras que demandan los oaxaqueños 

o si son sólo obras pequeñas, pero aún así es una cantidad importante. Si simplemente 

viviéramos las 3636 obras en los 570 municipios obtendríamos como resultado 6.37 

obras construidas por el gobierno del estado en territorio de cada uno de los 570 

municipios de la entidad. Es lógico que cada municipio tenga cantidades diferentes de 
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población, necesidades distintas, niveles de marginación o desarrollo muy particulares. 

Por lo que la simple división no nos proporcionaría el ideal de la obra pública ejecutada 

por la secretaría a su cargo, señor Secretario. Pero si resulta justo y equitativo pensar 

que el gobierno del estado debió construir durante el presente año al menos una obra en 

cada uno de los 570 municipios desde los más grandes como Oaxaca de Juárez, 

Tuxtepec o Salina Cruz hasta los más pequeños como Santo Domingo Tlatayapan, 

Santiago Tepetlapa o Santa Magdalena Jicotlán pero vemos en el informe que se ejecutó 

obra en 400 municipios de 570. Mi pregunta señor Secretario, ¿qué pasa con los 169 

municipios que no recibieron obra este año?. ¿Cuáles son las razones por las que no 

fueron beneficiados con alguna de las 3636 obras que el gobernador reportó en este 

año?. 

Por otra parte, en el tercer informe del gobernador reportó la operación de 62 módulos de 

maquinaria, 56 administrados por asociaciones civiles y seis por gobiernos municipales. 

Dice el informe que dichos módulos de maquinaria atienden a 1057 km de 129 caminos 

rurales así como 123 obras adicionales. En este caso, la pregunta es ¿cuál es la 

aportación del gobierno del Estado para la operación de dichos módulos de maquinaria 

que justifique reportarlos en el informe que nos ocupa? 

Finalmente, el tercer informe del gobernador del estado reporta la inversión de 

2,436,000,000 del gobierno Federal por conducto de la Secretaría de comunicaciones y 

transportes para construir, modernizar, ampliar, reconstruir y conservar las redes de 

carreteras federales, alimentadores y de caminos rurales. La pregunta es la misma 

puesto que el informe que nos ocupa es del gobierno del Estado ¿cuál es la inversión del 

gobierno en las obras que se ejecutan la Secretaría de comunicaciones y transporte? Las 

demás preguntas ya fueron hechas por mis compañeros que me antecedieron en la 

palabra. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 
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Se concede el uso de la palabra el ciudadano Diputado es Ericel Gómez Nucamendi del 

partido movimiento ciudadano. 

El Diputado Ericel Gómez Nucamendi: 

Con su permiso señor Presidente, señor Secretario de las Infraestructuras 

Nezahualcóyotl Salvatierra, compañeras y compañeros Diputados, público general. 

Un jaca es un estado que, a pesar de sus riquezas naturales y desde luego de sus 

propias gentes tiene un índice de pobreza que debe realmente preocuparnos, su 

marginación está a la vista de todos. Queremos, para sacar adelante de la pobreza al 

pueblo de Oaxaca, tener un gobierno fuerte, un gobierno con ideas, un gobierno que 

tenga la responsabilidad de realizar las obras en tiempo y forma. Creo que aquí se ha 

dicho ya muchas cosas respecto al distribuidor vial, al polideportivo, el estadio, a la presa 

pero yo creo que, independientemente de que si, en lo particular creo que se han 

realizado muchas obras, esta dependencia también tiene muchos pendientes señor 

Secretario. Creo que el retraso de las obras del distribuidor vial pues son obras que 

conoce Oaxaca, el distribuidor vial, el polideportivo, ¿en cuánto ha impactado el retraso 

de estas obras al presupuesto inicial, porque yo creo que al retrasarse las obras, el precio 

del material de construcción aumenta y el costo también. Lo mismo podría decirse del 

polideportivo. 

Esto definitivamente fue algo que llamó mucho la atención en el inicio de este gobierno 

de la alternancia, realizar obras de gran envergadura que impactará sobre todo a la 

ciudad de Oaxaca que es el París de Francia, donde están las ideas sin menospreciar a 

las regiones que ya también piensan igual. Creo que en eso ya es mucho pendiente por 

resolver, creo que no sé si no se hicieron los estudios que debe realizarse en ese tipo de 

obras, que se haya hecho un análisis de factibilidad, que se haya también pensado en las 

consecuencias que originan estos retrasos a la población en general y, sobre todo, a los 
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conductores que diariamente y somos algunos de ellos, estamos sufriendo todos los días 

al pasar por la Universidad. 

También quedan muchas dudas pendientes pero ya se dijo casi todo aquí. Yo nada más 

quisiera concluir para no aburrir al auditorio que, en lo particular, quiero tomar con toda 

seriedad y con toda solemnidad la promesa que usted acaba de hacer a esta soberanía 

de transparentar los recursos que en su dependencia tiene para hacer obras en todo el 

estado de Oaxaca. Si usted no cumple, eso terminará con la romería de empresarios de 

la construcción y proveedores que van a una oficina en Cosijopi donde hay un personaje 

del gobierno que se dice facilitador y que en lugar de ayudar está encareciendo las obras 

y además está estorbando a este gobierno para realizar todas sus actividades con 

prontitud. 

Creo señor Secretario que si usted cumple con ello, con esa promesa que acaba de 

hacer y le da más dinamismo su dependencia, desde luego que vamos a ver resultados 

positivos en Oaxaca. Creo que las dependencias que están bajo su cargo están 

realizando lo que medianamente pueden hacer porque también sabemos que faltan 

recursos que no les suministran los recursos suficientes como para realizar estas obras 

en tiempo y forma. Tenemos amigos en los sindicatos de la construcción cuando nos 

dicen y nos comenta que los empresarios de la construcción les dicen por favor comenta 

lograr para que nos paguen y de esa manera les paguemos a ustedes. Creo que ese 

círculo vicioso debe erradicarse. Si existe planeación, sí existen los recursos suficientes 

debe realmente eficientarse en beneficio de las obras y también de los empresarios que 

sufren los retrasos en sus pagos. Yo quisiera señor Secretario que nos diera un pormenor 

sobre todo en tiempos también porque ya llevamos mucho tiempo con estas obras en 

pendiente, en que tiempo se terminaría en su cuido bien, para cuando la ciudadanía ya 

no tendría realmente que sufrir ese atascadero porque así dicen en algunos países, el 

atasco, cuando hay muchos vehículos que no pueden avanzar y también el polideportivo 

que yo me imagino que tiene su razón social. Definitivamente ir al pueblo que no tiene 
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manera de pagar un deportivo como los que ya existen en Oaxaca y qué bueno que 

existan. Creo que si usted acelere el paso va a realizar realmente algo que beneficie a la 

ciudadanía pero sobre todo, le vuelvo a insistir sobre la transparencia, usted se 

comprometió yo, en lo particular, no sé si los demás Diputados, estaré realmente atento a 

que esto suceda porque realmente le decía esa oficina Y debe ser clausurada de 

inmediato para el bien de Oaxaca. Muchas gracias señor Presidente. 

El Diputado Presidente Jesús Rodríguez: 

Gracias Diputado. Se concede el uso de la palabra ciudadano Diputado Rafael armando 

Arellanes caballero del partido del trabajo. 

El Diputado Rafael armando Arellanes caballero: 

Con su permiso señor Presidente, Mesa Directiva, señor Secretario, compañeras y 

compañeros Diputados. 

Como ustedes, de mi parte también ya he leído el informe que presentó el señor 

gobernador y como partido del trabajo debemos hacer la consideración de no 

descontextualizar este momento. Nuestro país, del sureste y un jaca sin duda tienen un 

gran rezago en materia de infraestructura. No hay recurso público que alcance para 

satisfacer y complementarlos, más ahora, más ahora que el gobierno federal está 

empeñado en privatizar el petróleo, el gas y la electricidad. Con la ilusión que vende que 

ahora sí va a haber recursos para el desarrollo. Me parece que es, sin duda, totalmente 

equivocado pero que además constituye un gran retroceso para el desarrollo de nuestro 

Estado. Nos vamos a ver más complicados para tener recursos disponibles para la obra 

pública. También quiero señalar que en el contexto de la transición democrática los 

rezagos no son de ahorita, hay una gran cantidad de proyectos y programas que en 

tiempos anteriores pudieron haberse realizado y no se realizaron por diferentes 

circunstancias. Hoy, sin duda, este gobierno como ya se señaló aquí ha establecido 

proyectos estratégicos que están en marcha y, sin duda, como todo proyecto y programa 
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pues tiene sus dificultades de implementación. Nada justifica sin duda los atrasos por las 

deficiencias que se hayan presentado y, por supuesto, compartimos que se transparente 

el ejercicio y compartimos que se cumplan las metas y propuestas que se realizaron en 

los proyectos. Antes de ocupar este honroso cargo, un buen número también de 

contratistas y proveedores de la construcción se acercaron a mi persona y también en 

esta etapa, en estos días y la preocupación que tienen es justamente el por qué en 

muchas de las obras aún no se descubre lo que ya avanzaron con sus obras. A mí me 

parece que es pertinente que el señor Secretario nos diga como ya se preguntó, el monto 

de los pendientes pero sobre todo la causa del oro que no se les ha podido cubrir. Ese es 

un clamor que existe en la industria de la consulta se me parece que es pertinente que se 

diga pero es más pertinente también desde mi punto de vista que el señor Secretario, a 

través de la comisión que corresponde en este Congreso, nos turna el calendario de 

pagos, que sea público para que todos los contratistas tienen pendientes pues sepa con 

certeza cuando se va a cubrir. También comparto desde luego que hay que precisar el 

término más puntual de las obras estratégicas que están pendientes, finalmente 

compañeras y compañeros Diputados, la transición el desarrollo no es cosa de un año ni 

de dos mide tres. Aún falta mucho por realizar y estamos en una etapa por supuesto de 

corregir lo que no se haya hecho bien para mejorar nuestro destino y para mejorar al 

pueblo oaxaqueño, muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz:  

Se concede el uso de la palabra el ciudadano Diputado Santiago García Sandoval del 

partido unidad popular. 

El Diputado Santiago García Sandoval: 

Compañeras y compañeros Diputados y Diputadas, representantes del gobierno estatal, 

medios de comunicación, público en general. Hoy 9 diciembre del año 2013 cuando inicia 

la glosa del tercer informe de gobierno que encabeza el licenciado Gabino Cué 
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Monteagudo, es necesario hacer un alto para analizar y valorar la función que cumplen 

los servidores públicos para ser congruente el discurso oficial a la realidad cotidiana de 

todos los sectores que conforman la sociedad oaxaqueña. Desde esta tribuna del partido 

local la unidad popular hace un llamado al gobernador del estado y fundamentalmente a 

su equipo de trabajo para reorientar su actuar frente a los retos que los tiempos actuales 

exigen y con apego a la ley se conduzca con honestidad y transparencia en la aplicación 

de los recursos que el pueblo de Oaxaca le ha conferido administrar y aplicar. 

Para nadie es ajeno el cuestionamiento que de manera permanente se viene haciendo 

desde distintos frentes sociales, económicos y políticos hacia la práctica administrativa. 

Las marchas, plantones y la inseguridad y violencia en diferentes regiones de la entidad 

son prueba fehaciente de ello, de una gran inconformidad por falta de respuesta a las 

grandes de necesidades. Sin embargo, aún es tiempo para reorientar las cosas y 

responder a la expectativa de las propuestas políticas generadas en nuestros pueblos y 

comunidades, estamos en el momento determinante para caminar hacia una verdadera 

transición democrática o simplemente a un rumbo de retroceso que sólo quedaría en la 

alternancia partidista. 

Esta legislatura que inicie y, en particular el partido local unidad popular, tiene por igual la 

responsabilidad inmediata de valorar los resultados del tercer año de gobierno del estado 

y analizar con profundidad la aprobación de presupuesto de ingresos y egresos que en 

los días por venir se distribuyan. Resulta imponderable a ser congruente los 

presupuestos históricos que ha recibido el gobierno del estado por el bienestar de todos 

los oaxaqueños, especialmente para aquellos que siguen estando lejos del desarrollo 

como son los pueblos indígenas que luchan día con día para sobrevivir en esta alta 

marginación extrema pobreza que ha sido sometido por más de 80 años de gobiernos 

que han transitado en injusticia, violaciones a los derechos fundamentales de la sociedad, 

desapariciones, asesinatos, a la militancia del partido unidad popular le consta esas 



GLOSA DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO 

COMPARECENCIA 

SECRETARIA DE LAS INFRAESTRUCTURAS 

Y EL ORDENAMIENTO TERRITORIAL SUSTENTABLES 

 9 de Diciembre del 2013 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
H. Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXII Legislatura Constitucional 

 

Centro de Información e Investigaciones Legislativas (CIILCEO) 

 

 
  
 
 
  
 
 
 
violaciones físicas y también las violaciones institucionales que viven miles y miles de 

oaxaqueños. 

Señor Secretario, representa usted a una secretaría de gobierno que hoy para la 

militancia del partido local unidad popular es innegable el valor de la crítica que ha sido 

objeto por su trabajo o falta de o por la inexistencia y retraso de las obras, de la indebida 

aplicación de los recursos, del incremento en los costos de las obras o simplemente de 

mala calidad los materiales que se aplican. Aunado a ello, empresarios de la construcción 

de origen oaxaqueño han denunciado la discrecionalidad con que se ha designado las 

obras públicas, beneficiando constructoras foráneas, empresas con malos antecedentes. 

Nos preocupa esta situación porque eso sea lejano del beneficio y desarrollo de los 

pueblos marginados. Lo peor del caso es que dentro de la burocratización que existe en 

los procesos de operación se esté convirtiendo en reglas de subejercicio presupuestario 

que regresen recursos a la Federación como si en nuestro estado uno de los más pobres 

del país no hiciera falta. El presupuesto de egresos que propone el poder ejecutivo para 

el año 2014 y que asciende a los 51,730,870,069 pesos, un 8% más del presupuesto del 

2013. 

Va a ser revisado profundidad porque no es posible seguir faltando la transparencia, 

legitimando un sobre ejercicio presupuestal como ha venido sucediendo en los últimos 

tres años del gobierno de transición. 

Señor Secretario, ha llegado a esta soberanía el presupuesto mencionado, dentro de él 

se contemplan $186,296,338 para la secretaría que usted representa y nos preocupa que 

la situación de irregularidad llegara a repetirse. 

No creemos necesario que para enderezar el correcto ejercicio que debe regir la 

aplicación de los recursos públicos a la designación y ejecución de la obra pública se 

tenga que recurrir a la toma de oficinas o retención de funcionarios para evitar el olvido, la 

discriminación y el engaño a los pueblos pobres, a los indígenas, los trabajadores del 
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campo y en la ciudad, a los ciudadanos obreros, la infraestructura señor Secretario, no 

son únicamente los puentes, los túneles, las supercarreteras o las grandes hospitales que 

termina siendo elefantes blancos, lo son también las unidades deportivas, las aulas, las 

obras de agua potable, de alcantarillado, los caminos que tanta falta hacen al sector más 

olvidado que son los indígenas en las 16 etnias de nuestro Estado. Compañeras y 

compañeros legisladores y legisladores, el partido local unidad popular reafirma su 

condición de luchar por Oaxaca mejor para todos y todas evitando en todo momento y en 

todo lugar el desvío de recursos, su mala aplicación beneficiando a unos cuantos. Aún 

más, el uso político de los mismos. Reiteramos nuestro llamado para hacer de la función 

pública aunque a ser honesto y transparente con apego a derecho, con la única misión de 

cumplir los oaxaqueños. Ya no hay tiempo ni espacio para el engaño y la demagogia. Es 

cuanto señor Presidente. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se concede el uso de la palabra el ciudadano Diputado Jefté Méndez Hernández del 

partido nueva alianza. 

El Diputado Jefté Méndez Hernández: 

Muy buenas tardes a la Mesa Directiva, al Secretario, en las Diputadas y Diputados que 

nos acompañan, los medios de comunicación y a toda la porra que se trajo exprofeso 

para esta comparecencia. Es de verdad lamentable que en Oaxaca tenemos un 

presupuesto histórico y que cada año habremos de presupuestos históricos que se ha 

traducido en un retraso y en un rezago históricos. Ojalá que cuando como en esta 

ocasión se acompañen los funcionarios también se recorra el estado y se vea que 

aquellos números que vienen en un libro muy grande correspondan a la realidad. Es 

preocupante también, como ya lo dijo el Diputado del verde ecologista, el Diputado del 

PRI perdón que dijo que el 91% del presupuesto que se asigna a empresas locales se 

traduzca en un 5% del presupuesto real y el 9% a empresas foráneas representan 95% 
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de ese total. Acaso las empresas nucamax o dragones o las empresas que se crearon 

exprofeso para este sexenio son las privilegiadas, yo le quiero recordar al Secretario que 

en sus años de juventud también fue obrero y fue transportista y con esa antecedente 

también tenga un trato igualitario para mis compañeros transportistas y para los 

compañeros obreros que también tienen familia que comen, que necesitan de sustento y 

que ese pago que se les adeuda se cubra a la brevedad porque no es posible que el 

presupuesto se tenga ahí guardado y que finalmente se tenga que devolver a la 

Federación cuando tenemos un estado lleno de retrasos. Quisiera reducir mi participación 

porque todos ya lo comentaron de las cuestiones más importantes y preocupantes para 

los oaxaqueños. Yo quisiera preguntarle al Secretario no cuantos libros ha leído sino 

cuáles son las 10 obras que han detonado el desarrollo de Oaxaca y economía. ¿Nos 

puede explicar por favor en qué consiste el plan latino o el proyecto platino que 

celosamente se ha guardado y que las organizaciones sociales y ecologistas no se les ha 

presentado? Y también toman en cuenta a los tuiteros que también han preguntado, 

quisiera preguntar si en una comparecencia previa en el quinta real se manejó algún tipo 

de acuerdos, ¿cuánto costó esta comparecencia en el tema de cemento, de obras, 

designación, etc. y dentro de esta pregunta englobar y preguntarle algo personal al 

Secretario, ¿está usted satisfecho con su trabajo, le ha cumplido a Oaxaca, ha estado a 

la altura de los miles de oaxaqueños que quieren un estado transparente próspero que 

cumpla con los compromisos y la calidad de obras en la transparencia, en el apoyo a 

empresas oaxaqueñas y la sustentabilidad de las obras, muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se concede el uso de la palabra al ingeniero Netzahualcóyotl Salvatierra López, 

Secretario de las Infraestructuras y el ordenamiento territorial sustentables que contará 

con 10 minutos para dar contestación a las preguntas planteadas por los ciudadanos 

Diputados. 

El ingeniero Netzahualcóyotl Salvatierra López: 
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Muchas gracias Diputada presidenta de la Comisión infraestructura. Voy a contestar lo 

que el tiempo me permite, no obstante le ofrezco a la Comisión de infraestructura total 

apertura y comunicación para poder ampliar toda esta información cuantas veces sea 

necesario reunirnos, incluso con los directores de obra. Lo haré también en el sentido 

estricto en que lo recibí para que no se preste ninguna interpretación de eludir cualquiera 

de las preguntas, me permití también entregarles evidencia fotográfica de las obras que 

se están realizando y corresponde algunos de estos planteamientos en cuanto a donde 

están las obras que se están realizando. Bueno, hay algunas preguntas que se reiteraron, 

ahí aprovecharé para contestar a algunos de ustedes. 

Yo comencé diciéndoles a ustedes que de parte de un servidor hay la mejor disposición 

para colaborar y yo creo que eso es lo que demandan los oaxaqueños y oaxaqueñas y 

que ésta es una responsabilidad compartida, ustedes tienen el gran privilegio de 

representar a los cuatro pequeños y en lo que a mí me toca coadyuvaré a que su tarea 

sea efectiva, sea eficaz. Nada más quisiera yo darles el contexto general en el que tuvo 

que trabajar la Secretaría de octubre en estos tres años. La economía nacional que 

originalmente se pretendía creciera en un 3% la expectativa se redujo a uno. 2% y eso 

por supuesto ha tenido una serie de efectos en el presupuesto de la Federación que 

otorga a cada uno de los estados, no solamente tiene efectos en la reducción sino en la 

oportunidad con que estos recursos se entregan. Cuando pareciera que la lógica debiese 

ser lo contrario para reactivar la economía del país, uno de los motores claramente 

identificados por los señores economistas es la industria de la construcción entonces 

hacía allá se debiera canalizar los recursos de manera prioritaria. Para colmo de males, 

este año ocurrió un desastre natural por todos conocido en el estado de Guerrero, afectó 

en mayor medida, no tampoco menores los males que se causaron en Oaxaca y ese 

también es un efecto en el cual el gobierno federal tuvo que retrasar muchos de los 

recursos tanto como su entrega. 
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El Diputado armando Bojórquez me pregunta a qué se debe la demora del distribuidor 

vial de cinco señores, porque el cambio de empresa, el estudio de mecánica de suelos, la 

ingeniería de tránsito. 

Este es un proyecto multianual, este es un proyecto que rebasa un ejercicio presupuestal 

y que además fue motivo de dos contratos y algunas ampliaciones de ellos. El primero, 

entonces correspondía próximamente a la parte superior que es el puente vehicular que 

corre de oriente a poniente y el segundo lo está realizando otra empresa porque en la 

licitación pública que se hizo lo ganó otra empresa, entonces no hubo un cambio de 

empresas, son dos licitaciones diferentes. ¿A qué se debe la demora?, Este proyecto 

está vinculado a fondos federales, específicamente al Fonregión y el fonregión los 

recursos del año 2003 en no llegaron al estado en el mes de octubre, a finales de 

septiembre de este año. Yo les quisiera, les voy a hacer llegar una gráfica los Diputados 

de cómo fue recibida en la inversión de los diversos fondos y con esto contestó mucho el 

tema de los retrasos. El programa normal estatal, el fise, el fam, el fafef, el fonregión, el 

rg23, el fondo metropolitano. Tomamos una muestra de todos ellos y suman 194,000,000 

de pesos, dentro de ellos destacan 740 millones de pesos de fonregión llegaron 17 de 24 

obras la autorización a finales del mes de septiembre. Dicho de otra forma, en el primer 

semestre del año contamos con el 26% de los recursos, en el segundo semestre del año 

con el 74% de los recursos. Todavía acotó más la línea del tiempo y en el último 

cuatrimestre del año tuvimos el 66% de los recursos, ese es un problema de carácter 

estructural porque la Federación entonces va entregando los recursos a los gobiernos 

estatales en esa lógica del tiempo Diputados y esas son las causas por las que debemos 

parar y arrancar los proyectos que tienen un carácter multianual. Esta obra y aprovecho 

para otras preguntas que hicieron con relación al distribuidor vial y cinco señores pues 

estará concluida con los recursos de fonregión que ahora sí ya tenemos, del año 2013 a 

finales de febrero, principios de marzo. Lo único que hace falta es la parte subterránea, la 

parte del deprimido, actualmente ya está funcionando la circulación norte-sur a través de 
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los carriles laterales y quien haya transcurrido que no dudo que sean ustedes usuarios de 

este distribuidor vial en el pasado se llegaba a ser 25 a 30 minutos, el día de hoy se 

hacen entre 6 y 8 minutos en horas pico en el sentido norte-sur.  

Esperemos entonces poder concluir esta obra para esta fecha y, con ello, espero también 

poder responder todas las inquietudes que se tiene con relación a por qué los retrasos en 

las obras. Todas las obras del Estado, salvo las que están vinculadas al programa normal 

estatal están vinculadas a la oportunidad con que se nos entregan los recursos por parte 

de la Federación. Por eso, en este presupuesto llamado histórico de 80,000 millones de 

pesos con que hoy contará nuestro Estado para ejercerlos durante el año 2014, me 

parecería que la clave y el trabajo conjunto que también hemos planteado a sus colegas 

de orden federal, los Diputados federales es la oportunidad con que lleguen estos 

recursos porque de nada serviría que estos 80,000 millones de pesos se nos entreguen 

al estado de Oaxaca en el último trimestre del año o en el último cuatrimestre del año 

porque el efecto que padeceremos es el que hemos venido padeciendo en el retraso de 

las obras por los recursos retrasados. 

Tiene un dato probablemente equivocado en cuanto al valor del estadio, nunca ha 

costado 600 millones de pesos, esa obra tiene un presupuesto asignado para el 2013 de 

200 millones de pesos y probablemente 76 millones de pesos para el presupuesto del 

año 2014 y con ello quedaría totalmente concluido, no es el proyecto del estadio como 

tal, es el proyecto de la unidad deportiva poniente, o sea la unidad deportiva del 

tecnológico de cuajar y también se incluye entonces el mejoramiento de las canchas de 

béisbol, de fútbol, reconstruir la alberca ella estaba totalmente inservible y 

generosamente la comunidad tecnológica ha abierto las puertas. 

Voy a hacer alusión en virtud del tiempo a las preguntas. De contestar una de las 

preguntas genéricas, el tema de la adjudicación de las obras empresas oaxaqueñas y 

foráneas. El porcentaje obra por obra y ahí sí me gustaría darles evidencia de cada una 

de las obras a las que hago alusión es de exactamente el 92% para empresas locales y 
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el 8% para empresas foráneas y el de la inversión es de 60% a empresas locales y el 

40% para empresas foráneas. Por cierto, el 64%, el 73% de las obras se adjudican 

mediante una licitación pública o un concurso denominado de invitación restringida, esto 

que ha sido polémica, polémico en el ofrecimiento y en la aceptación de la promesa que 

hacía el licenciado Ericel, de darle el seguimiento, vamos a publicar el estado de todas 

las empresas oaxaqueñas que han sido beneficiadas con estas obras en donde usted 

podrá también constatar los porcentajes de participación de empresas locales y de 

empresas foráneas. 

El Diputado Serrano le preguntaba de la construcción y conservación de los 11,000 km 

de carretera, esos son recursos estatales y lo que el recurso federal son las autopistas al 

istmo y a la costa. 

Le daremos respuesta como me lo solicitó, por escrito a cada una de sus inquietudes. La 

Diputada Sonia López me preguntaba acerca del deportivo, del distribuidor vial de cinco 

señores y del polideportivo, afirmaba que está suspendido y que no se puede concluir 

esta obra porque los recursos contratados son del orden de 385 millones de pesos. Tiene 

razón en esa afirmación, probablemente nos expresamos mal, lo que nosotros hicimos y 

está escrito es que se acaba una etapa de este polideportivo que es el denominado 

CRAFel centro recreativo y de acondicionamiento físico, es la parte cerrada en donde 

damos cuenta de todo el detalle que incluye. Esto se estacionó con recursos de 

fonregión, ya tenemos la partida completa y en el mes de febrero o marzo estará 

totalmente terminada y operando con todo su equipamiento esa primera etapa, tiene 

razón la Diputada, del resto del proyecto que implica casi 6 hectáreas de intervención de 

la unidad Venustiano Carranza tiene dos años más para su conclusión. Gracias. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Iniciaremos con la ronda de réplicas de los ciudadanos Diputados. Se pregunta al 

ciudadano Diputado Armando Demetrio Bohórquez Reyes, de la fracción parlamentaria 
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del partido revolucionario institucional si desea hacer uso en su derecho de réplica. Tiene 

el uso de la palabra Diputado. 

El Diputado Armando Demetrio Bohórquez Reyes: 

Antes de iniciar, secretaria, le pido instruya al Ciilceo para que proyecte las diapositivas 

que he traído para mi exposición. Por favor. 

Los legisladores, la ciudadanía oaxaqueña y los medios de comunicación que nos 

acompaña hemos escuchado atentamente su intervención. Un panorama descriptivo de 

las Infraestructuras en Oaxaca a lo largo de tres años. Exactamente la mitad que lleva 

este gobierno en sus funciones y simplemente no encontramos congruencia entre lo que 

palpamos con nuestra vista en las carreteras que se encuentran deplorables en esa 

entidad mucho menos con las cantidades enormes de recursos que no han podido 

comprobar. Vamos a comenzar con el paso a desnivel, la incongruencia de SINFRA. Con 

bombo y platillo, el 6 de octubre de 2011 el titular de SINFRA anunció la construcción del 

paso a desnivel inicialmente por una inversión de 127 millones de pesos. Un año 

después, en octubre de 2012, SINFRA anuncia que la obra lleva un 90% de avance y 

luego que será hasta 2012 cuando estará lista. Finalmente, ante los múltiples 

cuestionamientos, señaló que siempre no, que hasta septiembre de 2013, ya es la hora 

que no se termina pero ahora el costo del puente en cinco señores aumentaría, un costo 

que aún están pagando los oaxaqueños, mientras el proceso sumamente lento del 

puente deprimido ha provocado que negocios cercanos quiebren hace poco más de un 

mes, con fecha 5 octubre 2013 el caso del distribuidor vial de cinco señores fue nota 

principal del diario nacional milenio, exhibiendo así la incapacidad de este gobierno, 

específicamente de la Secretaría de las Infraestructuras que encabeza usted señor 

Secretario. Aquí está la imagen que fue titular del diario milenio. Al pesar que a inicios del 

2012 Gabino Cué anunció el destino de más de 380 millones de pesos para obras 

inconclusas, entre ellas la de cinco señores. A más de dos años de haberse iniciado y a 

punto de culminar 2013 la obra simplemente no se concluye, sólo tenemos dibujos 
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futuristas cuyo diseño esperamos decida no cambiar para 2014 como han hecho con sus 

improvisaciones. Pero tenemos ejemplos que mostrarle. En un comparativo con el vecino 

estado de Puebla se construyeron 18 puentes sólo en 2003. Otro comparativo simple es 

la construcción del gimnasio Sport City en San Felipe, cuyo costo fue de poco más de 70 

millones de pesos y se realizó en menos de seis meses. Ahora SINFRA pretende 

justificar un polideportivo con más de 385 millones de pesos cuyo avance es nulo 

después de un año argumentando que es responsabilidad de la Federación cuando ni 

siquiera reúnen los requisitos y documentación necesaria para poder acceder a los 

recursos. Las declaraciones irresponsables sobre su terminación han cambiado, ahora el 

polideportivo se concluirán en los próximos años y las consulta a la Velaria del auditorio 

Guelaguetza que usted mismo anunció, señor Secretario, ¿cuándo fue?, ¿quiénes la 

hicieron?, ¿cuál fue el método?. Miente usted con la Contraloría a los oaxaqueños, que 

aseguran no haber sido consultados, nos resulta incongruente el presupuesto histórico 

otorgado a nuestra entidad con lo que sucede con las obras y la infraestructura. En 

Oaxaca aun contando con mayores presupuestos que se han incrementado cada año lo 

cierto es que hay menos obra pública, imagen de los recursos otorgados por la 

Federación a Oaxaca en 2011, 2012, 2013 y 2014. El presupuesto histórico de más de 80 

mil millones que ojalá ahora sí se aproveche mientras en menos de tres años la deuda 

pública ha crecido de manera alarmante, a final de 2013 la deuda pública de Oaxaca 

llegara a fin de año a 8,385,000,000 de pesos, con una población estimada de 3,930,833 

oaxaqueños. De acuerdo a esta estimación de CONAPO, cada oaxaqueños deberá 2 mil 

133 pesos como deuda pública. 

Para finalizar, yo quiero decirles que hay varias imágenes y les pido que la sigan pasando 

para que las de, imágenes de notas sobre desvío de recursos donde así lo compruebo 

recientemente la auditoría superior de la Federación en el desvío de CAO en 930 obras 

por más de 100 millones de pesos. 
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Mientras SINFRA pretende gestionar los recursos para 2014, con, la COTAIPO le ordenó 

a SINFRA  informa sobre los recursos ejercidos en infraestructura que durante tres años 

se ha negado a ser públicos. También nosotros esperamos este informe señor 

Secretario. Cuando entraba a este recinto se me acercaron y me entregaron algunos 

documentos algunos constructores de las deudas que tiene SINFRA con ellos, 

esperamos que les den respuestas prontas a estos oaxaqueños porque son empresas 

que necesitan fortalecerse para continuar, porque si no será la causa de que la economía 

se derrumbe en nuestro Estado. Muchas gracias. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se pregunta el ciudadano Diputado Félix Antonio Serrano Toledo, de la fracción 

parlamentaria del partido de la revolución democrática, si desea hacer uso de su derecho 

de réplica. Se concede el uso de la palabra el ciudadano Diputado Félix Antonio Serrano 

Toledo, de la fracción parlamentaria del partido de la revolución democrática para que 

haga uso de su derecho de réplica recordándole que para ello cuenta de un tiempo 

máximo de cinco minutos. 

El Diputado Félix Antonio Serrano Toledo: 

Con su permiso a los compañeros Diputados, la presidenta de la Comisión. Previendo 

que el formato regularmente es muy limitado, tuve a bien presentar por escrito algunos 

puntos que voy a dar lectura. 

Por este conducto con fundamento en los artículos 58 fracción LI y LVIII, artículo 79 

fracción IV y artículo 80 fracción VIII, todos de la constitución local, así como el artículo 

38 de la ley orgánica del poder legislativo del estado de Oaxaca, solicitó formalmente 

excesiva girar sus apreciables instrucciones para que a la brevedad posible se remitirá la 

información referente a la secretaría su cargo y que a continuación se enlista: 

1. presupuesto segregado señalando que monto corresponde a la Secretaría 

particular y cuáles montos a cada uno de los organismos que la conforman. 
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2. Programa operativo anual, poa 2013. 

3. Listado de las 3633 obras realizadas entre el 1 de octubre del 2012 y 30 de 

septiembre del 2013. 

4. Listado de empresas contratadas que señale número de adjudicación, número de 

contrato, obra contratada, presupuesto autorizado, monto real de la obra, recursos 

ejercidos, recurso por ejercer, región, municipio, localidad y el número de 

habitantes beneficiados. 

5. Listado de empresas a las que se adeudan pago con fecha de antigüedades de 

los adeudos para ver cuántas empresas son estatales y cuántas son foráneas, a 

quien se le debe más 

6. listado de empresas oaxaqueñas contratadas y empresas foráneas. 

 

Esperando que la información sea obsequiada la brevedad con el objeto de permitir el 

avance de los trabajos legislativos de este Congreso le reitero mi más distinguida 

consideración. 

Esos con lo que respecta a la exposición que nos hicieron el día de hoy el ingeniero 

Netzahualcóyotl Salvatierra López, Secretario de las Infraestructuras y el ordenamiento 

territorial. Quiero tocar otro. Que para mí es importante y que es muy común que se toca 

con las autoridades municipales en la cual en la última experiencia que tuve como 

autoridad municipal enfrentamos y que tiene que ver con el ejercicio de su puesta en y 

que tiene que ver con la poca coordinación al interior del gobierno, de las distintas 

secretarías y principalmente con la Secretaría de finanzas y son los famosos validaciones 

que le exigen a las autoridades municipales para autorizarles mezclas de recursos y 

donde existe duplicidad en esas validación cuando las autoridades municipales se les 

pide validación desinfla y llegan a la Secretaría de finanzas y esas validación es pues no 

son válidas porque existe un organismo en la Secretaría de finanzas que no las acepta y 

las trata de readecuar en la cuestión presupuestal. Yo creo que ese tema de la nula 
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coordinación entre Sinfra y la Secretaría de finanzas que tal vez no se quiere tocar y que 

lleva al estado en un subejercicio en la aplicación de los recursos federales, los cuales 

argumentan que llegan en el mes de octubre, en el mes de septiembre y por la 

ineficiencia de las es que estarías de finanzas y en el tema de SINFRA de la exigencia 

para aplicar esos recursos ya presupuestados para el año en curso no empiecen las 

obras, las obras se retrasa vienen y fueron aprobadas a principio de año, vienen iniciando 

cuando bien lleva a las autoridades en el mes de agosto, septiembre y cuando no, salen 

fuera del presupuesto por los subejercicio del Secretario de finanzas no radicó recursos 

de la Secretaría de las Infraestructuras. Yo creo que este tema va a ser un tema de 

debate que recurrentemente vamos a tocar aquí en el Congreso y que no es un tema 

menor porque sus recursos del pueblo, son recursos de los ciudadanos oaxaqueños que 

están inmersos a veces en una rebatinga entre una secretaría y otra y que deben ser 

motivo de discusión y lo toco porque estamos en el tema del presupuesto, que ya lo 

vamos a empezar a analizar y tendremos que ver no nada más el planteamiento que 

hacen las secretarías en el recorte al Congreso sino a las distintas secretarías que van a 

venir a comparecer y que tendremos que ser muy puntuales si es que el recorte que han 

ejercido pues lo han aplicado. Es cuanto. 

La Diputada secretaría Edith Yolanda López Velasco: 

Se pregunta la ciudadana Diputada Remedios Zonia López Cruz, integrante de la fracción 

parlamentaria del partido acción nacional, si desea hacer uso de su derecho de réplica. 

Tiene el uso de la palabra Diputada, para que haga uso de su derecho de réplica, 

recordándole que para ello cuenta con un tiempo máximo de cinco minutos. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Voy a ser breve. Con el permiso de todos los presentes, nuestros pares en el Congreso 

federal gestiona cada vez más recursos para obras y acciones que redunden en el 

bienestar de los oaxaqueños. Necesitamos crear las condiciones de certeza para 
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demostrarles tanto los legisladores federales como la Federación que en Oaxaca los 

recursos de ejercer de manera clara y transparente. Le pedimos señor Secretario que 

ante esta honorable legislatura empeñó su palabra de que así será. Por último solamente 

quiero hacer referencia a la intervención de nuestro amigo el Diputado Jefté Méndez 

Hernández, del partido nueva alianza. Pido respeto a los integrantes de la Comisión de 

las Infraestructuras de que nosotros venimos a comparecer con transparencia y con 

claridad como lo manda el reglamento interno de la Cámara de Diputados. Gracias. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se pregunta el ciudadano Diputado Carlos Alberto Vera Vidal, del partido verde 

ecologista de México si desea hacer uso de su derecho de réplica. 

El Diputado Carlos Alberto Vera Vidal: 

Gracias Diputada, lo que pasa es que por el formato no le dio tiempo al señor Secretario 

de contestar mis preguntas, pero serían las mismas con relación de obras ejercidas en el 

2013, tantos hospitales, carreteras, etc., hay 169 municipios sin obra en el 2013, qué 

criterios se siguió para incluirlos, como en la inversión de la Secretaría de 

comunicaciones y transportes y cuántos recursos pone el gobierno del estado y los 

módulos de maquinaria que son administrados por asociaciones civiles y por los 

municipios, también es maquinaria nueva pues maquinaria que ya se venía usando o 

cuales la participación del Estado. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se pregunta al Diputado Ericel Gómez Nucamendi  del partido movimiento ciudadano si 

desea hacer uso de su derecho de réplica. 

El Diputado Ericel Gómez Nucamendi: 

Bueno, Señora Vicepresidenta, la verdad es que ya todo está dicho, creo que se han 

contestado también las preguntas que se han hecho, nos quedan dudas desde luego 
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pero yo vuelvo a insistir que le tomo la palabra al señor Secretario sobre la transparencia 

y eso va a agilizar todo en Oaxaca. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se pregunta el ciudadano Diputado Rafael armando Arellanes caballero del partido del 

trabajo si desea hacer uso de su derecho de réplica. Se concede el uso de la palabra 

ciudadano Diputado Rafael armando Arellanes gallero del partido del trabajo para que 

haga uso de su derecho de réplica. Le recuerdo que para ello cuenta con un tiempo 

máximo de cinco minutos. 

El Diputado Rafael armando Arellanes caballero: 

Ya  hay una explicación del por qué el atraso en los pagos, noticias debiera ser más clara 

en otro momento la Secretaría porque si genera la sociedad sobran por supuesto denota 

una administración deficiente si no se explica el origen del porqué no se tienen los 

recursos para cubrir sólo insistir señor Secretario que me parecería fundamental que a la 

brevedad se pueda, si ya están los recursos el calendario de pago a los proveedores, o a 

los contratistas, creo que eso también aclarará muchas dudas que pueda hacerse público 

así como las obras de tal suerte que tengan certeza, se los recursos disponibles y cuando 

ya se les podrá cubrir. A mí me parece que eso es fundamental que se presente como 

parte de la transparencia del ejercicio del gasto público del gobierno del Estado. Muchas 

las 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 

Se pregunta el ciudadano Diputado Santiago García Sandoval del partido unidad popular 

si desea hacer uso de su derecho de réplica. Tiene el uso de la palabra Diputado. 

El Diputado Santiago García Sandoval: 

bueno compañeras y compañeros Diputados, creo que es el momento de exhortar al 

Secretario que hoy comparece a esta soberanía primeramente para qué manera honesta 
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y transparente se ejecuten los recursos que son de los oaxaqueños y como siempre 

también exhortarle que los funcionarios que le rodean en esa Secretaría pues tengan esa 

sensibilidad de atención a todos los que hacen las peticiones y también pedirle que parte 

de este presupuesto que va a ejercer este 2014 pues se distribuyan de manera 

equitativa, Oaxaca tiene 570 municipios y muchos de éstos viven en extrema pobreza 

con la carencia total de los servicios más elementales en agua potable, en caminos 

rurales, en hospitales que se tienen muchas veces sin el servicio necesario, entonces 

quisiéramos exhortar al señor Secretario esa sensibilidad a los pueblos y a las 

comunidades indígenas también porque se palpa la discriminación, únicamente vemos 

obras de alto impacto en Oaxaca finalmente no resuelve los problemas, vemos el 

distribuidor vial que obviamente nada más es obra del puro crucero, eso pues no 

desahoga el tránsito, simplemente. Creo que tendrá una segunda etapa para que esto 

funcione realmente. Vemos que por la región mixteca no existen obras de alto impacto, 

no hay servicios, tenemos que venir aquí en la ciudad de Oaxaca. En materia de salud, 

por decir, hay que usar el servicio de helicóptero para transportar a nuestros enfermos, 

para que vengan al hospital civil o no se pueden hacer obras que vayan a beneficiar al 

sector más vulnerable que es la población indígena, los obreros, las amas de casa. Es 

muy necesario esa sensibilidad y pues como lo dije anteriormente, en las dependencias 

de gobierno nos atienden como nos ven. Yo creo que esa discriminación se debe 

erradicar porque somos hermanos de la misma raza aquí en Oaxaca y creo que no debe 

haber esa discriminación, no debe haber ciudadanos de primera ni de segunda y esa es 

la exhortación que hacemos al señor Secretario con todo respeto para que los 

funcionarios que atienden o que hacen encargo de algunas dependencias de esta 

secretaría pues sean amables atendiendo a todo tipo de compañeros o gente de la 

sociedad que hace su gestión ante esta secretaría que representa el ingeniero. Es ese 

llamado y exhortación señor Secretario. Es cuanto señores. 

La Diputada Presidenta Remedios Zonia López Cruz: 
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Se pregunta el ciudadano Diputado Jefté Méndez Hernández, del Partido nueva alianza si 

desea hacer uso de su derecho de réplica. Tiene el uso de la palabra Diputado. 

El Diputado Jefté Méndez Hernández: 

Bueno, en primer lugar ya no pudo el Secretario contestar mi pregunta de lo que es el 

plan latino o proyecto platino. En algunos foros de consulta a los pueblos indígenas y de 

ambientalistas he escuchado mucho esta palabra en virtud de que existe preocupación 

entre defensores del medio ambiente y personal que también lucha por las causas 

indígenas, desconocemos realmente si el plan latino si es algo que existe o que alguien 

inventó para tener bandera en las causas ambientales y sociales. Me gustaría que tocará 

usted ese tema en particular. Lo otro pues vimos las fotografías muy bonitos por cierto 

pero muchas de esas obras son de carácter municipal o de carácter federal y lo que 

engloba mi pregunta es cuáles son las 10 obras que realmente han detonado la 

economía de Oaxaca si realmente las hay. Gracias. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

En términos del formato aprobado iniciaremos una segunda ronda. Se le concede el uso 

de la palabra a la ciudadana Diputada dulce Alejandra García Morlan, del Partido Acción 

Nacional. 

La Diputada dulce Alejandra García Morlan: 

Muy buenas tardes, con el permiso de la Mesa Directiva, saludo al señor Secretario 

Netzahualcóyotl Salvatierra, mis compañeras y compañeros legisladores, al público que 

nos acompaña y a los medios de comunicación. 

Quisiera comenzar celebrando este ejercicio de rendición de cuentas y de transparencia 

puesto que son parte fundamental de la democracia, de nuestra democracia de la cual 

Oaxaca necesita para continuar avanzando. Esta tarde, como integrante de la fracción 

parlamentaria del PAN y en franco compromiso con la ciudadanía que representamos, 

me permitiré hacer un pequeño análisis de lo presentado en su informe. Hoy los 
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legisladores de todas las fracciones estamos obligados a realizar de manera consciente y 

responsable los cuestionamientos necesarios para aclarar y exigir la transparente y 

estricta aplicación de los recursos. 

Quisiera comenzar hablando sobre el informe presentado sobre se resalta el impacto 

social de los proyectos de infraestructura, mismos que han promovido un efecto notable 

entre varios trenes como la cultura, la educación y en varios temas como la equidad de 

género. Me parece señor Secretario que a las oaxaqueñas y oaxaqueños nos gustaría 

saber cómo es que ha promovido usted a través de su secretaria la equidad de género, si 

es a través de su equipo más cercano donde veo mayor parte integrado por hombres, si 

es a través de la adjudicación o de la ejecución de obras por empresarios y de la 

construcción o bien de qué manera la equidad de género ha impactado en la equidad de 

género por el trabajo que usted está haciendo su secretaría. Realmente se impacta en la 

igualdad o equidad de género cuando sustancialmente se logra reducir el margen de 

desigualdad entre hombres y mujeres. Anda usted tendenciosamente de unos números 

muy alentadores para el pueblo oaxaqueño, para las oaxaqueñas y oaxaqueños con un 

argumento manipulado cuando señala que de las 3600 obras, un 91%, 92% señaló hace 

un momento las están llevando a cabo empresas cuaja en y sólo el 9% de estas obras 

son ejercidas por empresas foráneas cuando es evidente que ese 9% que usted 

hábilmente disminuye en su discurso se refiere a las obras con montos millonarios. 

Entonces señor Secretario sería importante que informe al pueblo a quienes se están 

entregando las obras importantes de nuestro Estado, ¿será que en ese 9% que repito 

hábilmente se disminuye, se encuentran las obras más grandes licitadas 

transparentemente por esta administración y esa dependencia que usted representa?, 

Comenta usted de mayores tasas de crecimiento de la economía estatal en estos últimos 

años y de la generación de 21,344 nuevos empleos, se refiere también a los 1500 

empleos directos y 6250 indirectos que generará la autopista Barranca larga- Ventanilla. 

A este respecto, quisiera preguntarle ¿está usted seguro que esos empleos que han 
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generado las 3600 obras a las que se ha referido son empleos para oaxaqueños y 

oaxaqueños?. A esta pregunta le sumó otra más, ¿está usted seguro que ese pequeño 

98% de obras adjudicadas empresas foráneas contratan mano de obra oaxaqueña?. 

Con respecto al tema de agua y saneamiento me referiré a la presa paso ancho, obra que 

se define para coadyuvar en la solución de la problemática de agua potable, de agua de 

Oaxaca y de la zona conurbada. La obra de paso ancho inicialmente se tenía estimada 

una inversión de 2,300,000,000 para que actualmente se tenga una estimación de 4, 500 

millones. Yo quisiera saber señor Secretario si esta obra de gran impacto cuenta con la 

manifestación de impacto ambiental y además quisiera saber por qué un dictamen, una 

opinión técnica dada y entregada a su secretaría por el ingeniero geólogo Federico 

Moser, asesor externo de la Conagua, donde él recomienda no construir una cortina de 

enrocamiento con cara de concreto en el sitio propuesto por la Comisión Federal de 

electricidad no fue tomado en cuenta y se ha continuado con la ejecución de la obra. 

Además, quisiera saber si está resuelto el conflicto entre Sola de Vega y San Vicente 

Coatlán por los límites y donde se está construyendo esta obra de gran impacto. 

Enseguida quisiera referirme también a complejo deportivo zona poniente, el cual se está 

realizando las instalaciones del Instituto tecnológico de Oaxaca como usted bien lo refirió 

y quisiera exponer con información fidedigna que con fecha 15 marzo en la presentación 

en el tecnológico de Oaxaca se llevó un anteproyecto de estadio de fútbol donde usted 

comprometió la terminación de la construcción en un término de tres meses, sin embargo, 

a la fecha de hoy la obra está suspendido. Este proyecto que se ubica en la zona del 

deportivo tecnológico en donde actualmente existe un desquiciamiento vial provocado por 

el transporte público urbano, suburbano y taxis, además por especificaciones de la FIFA, 

este estadio debe contar con un estacionamiento para dar cabida a los 15,000 

espectadores que se están proyectando, con una proyección inclusive a llegar a 30,000 

posibles visitantes espectadores. ¿Dónde están los cajones de estacionamiento, están 

previstos?. 
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Finalmente, me quiero referir a la obra CRAF, centro de reclutamiento y 

acondicionamiento físico Venustiano Carranza. Sabemos la magnitud de la obra y las 

áreas que contempla, independientemente del poco claro proceso licitatorio y el lento 

avance de los trabajos.  

Me pregunto señor Secretario, es esta una de las obras que pertenecen al 91% de obras 

desarrolladas por constructoras oaxaqueñas o pertenecen a ese solo y exclusivo nueve u 

8% que se le asignó a empresas foráneas tengo la pregunta más, la mano de obra que 

laboran en esta obra es oaxaqueño o por pertenecer al escaso grupo de 9% contratan 

mano de obra de otros estados. Suponemos también y quisiera que no lo aclarara, si esta 

obra cuenta con una licencia de construcción y la respectiva manifestación de impacto 

ambiental y demás permisos, señor Secretario, de lo contrario cómo es que se tiene un 

avance ya considerable de la obra si no se cuenta con una licencia de construcción y con 

un manifiesto de impacto ambiental, acaso no a los constructores oaxaqueños, a los 

ingenieros, arquitectos, contratistas se les exige una licencia de construcción para todo 

tipo de obra desarrollar. Finalmente y para aclarar las tres preguntas que he realizado 

esta tarde recapituló: la primera, la referente a paso ancho, quisiera que nos explicara si 

cuenta con una manifestación de impacto ambiental y por qué se hizo caso omiso a la 

opinión del ingeniero Moser. Con respecto al polideportivo, quisiera que se expusiera si 

cuenta con una licencia de construcción y con una manifestación de impacto ambiental y, 

finalmente, con respecto a complejo deportivo zona poniente, quisiera saber si el 

proyecto cuenta o se prevé ya un estacionamiento para albergar a los 15,000 o 30,000 

espectadores. Es cuanto. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Gracias Diputada.  

Se concede el uso de la palabra al ciudadano Diputado Félix Antonio Serrano Toledo, de 

la fracción parlamentaria del partido de la revolución democrática. 
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El Diputado Félix Antonio Serrano Toledo: 

Con el permiso de la presidencia. En esa segunda intervención señor Secretario, ya 

planteado de parte de usted en el tema de presentar cifras de otros años me permito 

hacer una puntualización con respecto a esto. Usted inició en enero del 2012 con un 

presupuesto asignado de 299,068,604. 02 pesos pero se ejerció de enero a diciembre de 

ese año un 1486 mil 131 millones de pesos lo que significa de 396% más de lo 

autorizado.  

En cuanto al programa de infraestructura básica para atención de los pueblos indígenas, 

en el año 2012 le adjudicaron 430 millones de pesos en tanto que para 2013 le fueron 

asignados 618 sin que los informes, tanto global como el particular que nos han 

presentado para una sola puntualización sobre los soltados de este programa y si bien es 

cierto que nos platica al respecto del cumplimiento de su obligación de formular las 

políticas públicas del sector de las Infraestructuras y ejecutar por sí o por conducto de 

terceros obra pública y servicios relacionados con la infraestructura social se omitió que 

en el caso de Oaxaca respecto a la infraestructura productiva que se aplica a aquellas 

instalaciones agrícolas, ganaderas, forestales, de pesca, turismo, comercio, turismo, es 

decir no tocamos el tema de esa inversión y esa aplicación de recursos en estas ramas 

económicas en cuanto al tema de las Infraestructuras. Resultando, pues, un tanto 

paradójico que sean considerados proyectos estratégicos la estructura vial, las deportivas 

y las penitenciarias que si bien no le restamos a lo social si es de cuestionarse cuáles de 

estas instalaciones impulsar el crecimiento personal y desarrollo económico del estado. 

En Oaxaca, señor Secretario, hace falta impulsar la productividad de cada uno de los 

oaxaqueños para dar paso a mejores niveles de vida. Oaxaca viví sobrevive de sus 

actividades agrícolas, forestales, de pesca, comercio, turismo e industria y sin 

infraestructura adecuada no hay progreso en las actividades productivas. La construcción 

de infraestructura que coadyuve a la competitividad del estado es otra de las obligaciones 

del señor Secretario en el caso de los planteamientos y la competitividad, no es sólo 
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construir escuelas con menos de $300,000, la competitividad es mayor, mayores deben 

ser los salarios para los trabajadores, mayores los beneficios para los productores, mayor 

nivel de inversión tanto en capital como en entrenamiento y tecnología mayores niveles 

de producción y exportación y la infraestructura por usted dirigida no es coadyuvante ni a 

estos elementos ni mucho menos a la sustentabilidad en el orden emito territorial. Es por 

ello que en mis dos exposiciones de concentrado en el aspecto económico y el uso de 

recursos presupuestados por lo que mis preguntas eran en ese sentido. Primero, de los 

$1,486,131,000 del presupuesto ejercido en 2012, se puede respondernos cuál fue su 

aplicación disgregada por programas. La segunda, cuál ha sido los resultados del 

programa de infraestructura básica para la atención a los pueblos indígenas en los 

últimos años y la tercera, cuál ha sido la infraestructura productiva que ha sido 

implementada a lo largo de 2013. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Gracias Diputado. Se concede el uso de la palabra la ciudadana Diputada María del 

Carmen Ricárdez Vela de la fracción parlamentaria del Partido Revolucionario 

institucional. 

La Diputada María del Carmen Ricárdez Vela: 

Muy buenas tardes a todos. Honorable Mesa Directiva, ingeniero Netzahualcóyotl 

Salvatierra López, Secretario de las Infraestructuras y ordenamiento territorial 

sustentables. Diputados integrantes de la Mesa Directiva y Diputados integrantes de la 

mesa de coordinación política. Compañeras y compañeros Diputados. 

Con atención y respeto hemos escuchado el informe del ingeniero Netzahualcóyotl. En lo 

relativo al estado que guarda la administración pública en el sector de las Infraestructuras 

y el ordenamiento territorial que aún no es sustentable. Esa danza de cifras y estadísticas 

que parecieran indicarnos que cuaja Camacho director desarrollo realmente todos los 

oaxaqueños y especialmente los legisladores priístas desearíamos que esas cifras 
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correspondían a la realidad y desafortunadamente no es así. Nos informa el Secretario 

Salvatierra por ejemplo que Oaxaca ocupa uno de los primeros lugares en creación de 

empleos pero resulta que de los 500,000 mexicanos que emigran cada año al extranjero 

miles de ellos provienen de Oaxaca y ahora no sólo de sus zonas rurales sino de sus 

zonas urbanas. La economía de Oaxaca crece sin parar, eso nos asegura el titular de 

SINFRA, pero nuestro Estado sigue siendo uno de los que menos aporta al PIB. En otro 

apartado de su informe, el Secretario nos dice que los 1,100,000,000 de pesos es un 

monto que contrasta con los 3,400,000,000 de pesos del primer año de la administración 

anterior. Todos nos preguntamos ¿por qué entonces el gobierno anterior en su primer 

trienio reconstruyó el Zócalo, la Alameda, amplió los cuatro carriles del Cerro del Fortín, 

reconstruyó y rehabilitó la infraestructura de servicios del Centro histórico del primer 

cuadro de la ciudad capital entre otras muchas obras, y ustedes con tres años y dos 

veces más de presupuesto no han podido concluir un puente?, Asimismo nos informa 

usted que el gobierno estatal ha incrementado en un 79% los recursos para atender la 

infraestructura carretera y caminera de Oaxaca respecto al primer trienio del sexenio 

pasado pero todos nos consta aquí, Diputados de mi partido y de otros partidos que 

constantemente recorren el estado que jamás habíamos tenido tanto deterioro nuestras 

carreteras, desgastadas y con verdaderos cráteres. Tan sólo en la ciudad capital, nos 

tiene al borde de perder el título de ciudad de los baches. 

Muéstrenos las gestiones que usted ha emprendido para que se arreglen las vías 

federales que cambia son parte de Oaxaca y su responsabilidad. ¿Qué pasó con la 

gestión del avance y la conclusión adicional a la primera mitad de la supercarretera al 

istmo y la supercarretera a la costa? Pues es un hecho que es hasta ahora en que ha 

llegado un gobierno federal priista que vemos que esas obras comienzan a avanzar 

nuevamente. 

Señor Secretario de SINFRA, le recuerdo, adicionalmente, que se construyen con 

presupuesto federal de la administración que preside el presidente peña Nieto, no he ahí 



GLOSA DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO 

COMPARECENCIA 

SECRETARIA DE LAS INFRAESTRUCTURAS 

Y EL ORDENAMIENTO TERRITORIAL SUSTENTABLES 

 9 de Diciembre del 2013 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
H. Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXII Legislatura Constitucional 

 

Centro de Información e Investigaciones Legislativas (CIILCEO) 

 

 
  
 
 
  
 
 
 
pues el mérito alguno del gobierno del Estado que por tres años muy pocos resultados ha 

podido presentar a los oaxaqueños. 

También nos dice que en el rubro de la educación se han autorizado 1300 obras y 

acciones en las ocho regiones con 486 millones de pesos, sin embargo aquí estamos los 

Diputados que recorremos constantemente la geografía del Estado y que no vemos 

mejoras sustantivas en la infraestructura educativa, seguimos teniendo a lo largo y ancho 

de Oaxaca escuelas de láminas e incluso de cartón, escuelas que no tienen baño para 

los niños y para las niñas y espacios mínimos de esparcimiento deportivo. Quiero 

preguntar sobre este mismo respecto, por cierto, ¿qué ha hecho usted en cuanto a la 

inversión sustantiva en el sistema de universidades estatales que ni siquiera menciona? 

Éstas son universidades de excelencia que cuatro administraciones estatales anteriores 

apoyaron con responsabilidad generando para los jóvenes oaxaqueños opciones de 

educación seria y de calidad, y sin embargo, ahora en el gobierno del cambio, sea 

detenido y sea regateado la inversión para estas universidades que tanta falta hace para 

construir una juventud de futuro, competitiva y responsable. 

Haría usted bien, muy bien en decirle a quienes toman las decisiones de su gobierno y 

usted sabe quiénes son que la educación no tiene color ni ideología y mucho menos tiene 

partido. La educación sólo puede ser eficiente y de calidad y a regatear la inversión y 

apoyo a estas universidades está mermando el potencial de uno de los principales 

sistemas de educación en el país y uno de los más competitivos incluso a nivel 

internacional y si lo medimos por la cantidad de premios y reconocimientos sobre 

resultados académicos que han logrado sus alumnos es inadmisible que estén restando 

posibilidades a jóvenes que aspiran a una educación superior de calidad y que tan sólo 

en este ciclo escolar más de 4000 alumnos que habían aspirado entrar a este sistema no 

pudieron hacerlo por falta de presupuesto y por falta de los espacios pará ser albergados. 

También nos informa el Secretario que la infraestructura para dotar de agua potable a los 

oaxaqueños ha crecido exponencialmente, sin embargo la ciudad de Oaxaca y todas las 
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ciudades medias y grandes del estado sin el abasto suficiente y si la calidad que se 

requiere. 

Compañeros y compañeras Diputados, las comparecencias no pueden ser actos banales 

de exhibición de cuentas alegres o de actos para lucimiento personal de nadie. Tampoco 

debe ser ocasión para descalificar el esfuerzo de ningún funcionario. Yo entiendo que 

debe ser difícil trabajar en este gobierno si la coordinación, sin la solidaridad de un equipo 

que no existe porque no trabaja conjuntamente. Debe ser difícil para usted porque me 

acabo de enterar que en el presupuesto que nos mandó la Secretaría de finanzas ni 

siquiera tomaron su parecer. Hay cosas que se deben resolver y para eso vamos a 

intervenir nosotros. 

Señor Secretario, las comparecencias de los Secretarios del gobierno son como manda 

la ley para desglosar puntualmente las obras, acciones y omisiones de la administración 

pública, área por área y la verdad, después de hacerlo a los Diputados priístas este 

informe nos dejó dudas y desconcierto. Las cifras crecen como todos lo oímos pero ni se 

ven las obras ni se siente el impacto económico está estancado o deprimido como el 

puente malo, feo y caro de cinco señores. 

La inversión pública en realidad ni se sienten y se nota. Díganos por favor cuál es su 

programa sexenal real para consolidar la infraestructura del sistema. Ingenieros en la 

tierra, no queremos esperar a que usted publique la relación de las empresas y los 

beneficiarios de la obra pública de su Secretario, le solicito atentamente que hoy, sin 

dilación, los entregué sin pretexto alguno y sin remitirnos a su página de Internet y por 

escrito la relación de las empresas constructoras a las que se le han entregado por 

asignaciones por concurso la obra de su administración a realizar, informe con 

puntualidad los adeudos que se tienen y cuando pretenden pagarles a los productores y 

constructores oaxaqueños y aquí hay muchos de ustedes a quienes se les debe mucho 

ánimo, anímense a decirlo y usted anímese a desmentir sus detractores que aseguran 

que la relación de empresas a quienes se les ha adjudicado en su mayoría provienen de 
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Puebla y de Monterrey. Esperamos con buen ánimo y con buena fe que como usted nos 

asegura dichas constructores sean oaxaqueños y oaxaqueños, presúmanos las obras 

ejecutadas, en un anexo que forme señor Secretario, por escrito el monto y la ubicación 

con dirección exacta de donde se realizan porque queremos ir a visitar las. Desmienta 

sus detractores que aseguran que muchas de ellas no existe. 

Queremos tener el honor de ir a constatar, queremos creer que el rumor no es más que 

una mala comunicación maliciosa y sesgada como usted asegura. Antes de concluir si 

me permite señor Presidente quiero pedir al señor Secretario que por escrito, en este 

mismo acto desglose de su informe entregué la relación que puntualmente le solicita al. 

No habló a título personal, habló a nombre del pueblo de Oaxaca como un pueblo que 

con tristeza que el gobierno del cambio sólo ha traído depresión y subdesarrollo, 

infórmenos por favor cuál es el subejercicio que su dependencia ha dejado de ejercer 

ante la necesidad creciente del pueblo de Oaxaca. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Se concede el uso de la palabra al ingeniero Netzahualcóyotl Salvatierra López, 

Secretario de las Infraestructuras el ordenamiento territorial sustentable quien contará 

con 10 minutos para dar contestación a las preguntas planteadas por los ciudadanos 

Diputados y Diputadas. 

El ingeniero Netzahualcóyotl Salvatierra López: 

Muchas gracias señor Presidente. Como lo hice en la ocasión anterior comenzaré en el 

orden en que las hicieron y hasta el tiempo en el que el formato lo permite. La Diputada 

García. Decía como será el tema de la equidad de género, textualmente el informe dice 

que las Infraestructuras, al final del día lo que pretenden es mejorar las condiciones de 

vida de la población, generar empleos durante su construcción, reactivar la economía y 

cuando se hace alusión a la infraestructura social que está compuesta por la salud, la 

educación y la vivienda, éstas han promovido un efecto positivo en toda una serie de 
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aspectos entre ellas el tema de género, la equidad de género y para todos es bien sabido 

que la célula básica de la sociedad es la familia, si las niñas y niños tienen oportunidad 

de ir a la escuela y contar con un espacio digno donde desarrollarse y donde tener 

actividades deportivas de esa forma indirectamente las Infraestructuras están 

contribuyendo en todos estos aspectos. A las preguntas expresas que nos hace de 

contexto. Al si me permite le entregaré evidencia del impacto ambiental y la licencia de 

construcción que tiene CRAF, la respuesta concreta es que si se dispone de esos 

documentos. En cuanto al impacto ambiental de la presa paso ancho de respuesta 

categórica también es sí, probablemente usted se refiere al cambio de uso del suelo que 

es un asunto totalmente diferente del impacto ambiental y, en efecto, en el cambio de uso 

de suelo la semana pasada, antepasada estuvo aquí el Secretario de la SEMARNAT e 

hizo un acuerdo con el señor gobernador y con el Secretario, la siguiente semana estuve 

yo en la Ciudad de México con el personal de las ejecutoras y se llegó al acuerdo de 

regularizar el cambio de uso de suelo para unos caminos de acceso a la presa en cuanto 

lo que se refiere sobre el reporte del doctor Moser, el doctor Moser, efectivamente su 

consultor del Consejo técnico de la CONAGUA, pero no es el que toma la decisión, como 

la de él hubo muchas opiniones técnicas y para cada problema técnico hay infinidad de 

soluciones en materia de ingeniería, el proyecto lo está realizando personal técnico de la 

Comisión Federal de electricidad quienes han construido las presas más importantes de 

este país, en términos comparativos la presa paso ancho es probablemente 10 veces 

menor que La Parota y La Yesca, que recientemente concluyeron el personal del 

gobierno federal. Por cierto, el personal que concluyó estas obras es el que actualmente 

está supervisando esta obra. Al final del día se tomó una determinación y hubo un 

dictamen técnico, incluso la presencia de consultores internacionales para tener la 

absoluta certeza de que se está tomando la mejor decisión en el aspecto técnico en 

cuanto a la ubicación de la cortina de la presa paso ancho. 
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Al Diputado Serrano con mucho gusto le hacemos llegar toda la información, le adelantó 

lo que me pregunta del PIBAI de los últimos años, en el caso del 2013 en la inversión 

global, el acuerdo original era de 869 millones de pesos que por una parte se ejercían 23 

obras con 159 millones de pesos por caminos y aeropistas de Oaxaca y 710 millones de 

pesos con 95 obras con los ayuntamientos. Hago esa desagregación por qué el programa 

PIBAI como evidentemente podrán darse cuenta a partir de las cifras están 

mayoritariamente ejecutado por los municipios porque así están las reglas de operación. 

En el año 2011 el convenio original fue de 1000 millones de pesos, 42 obras para 

ejecutarse por el CAO por 382 millones de pesos y 66 obras para ejecutarse por los 

ayuntamientos por un importe de 617 millones de pesos. Para el año 2012 el convenio 

fue de 858 millones de pesos, el CAO ejecutando 29 obras, por 163 millones de pesos, 

los ayuntamientos 101 obras por 670 millones de pesos y la SCT ejecutó directamente 

dos obras por 24 millones de pesos independientemente de la información que se la hago 

llegar por escrito. 

En cuanto a los comentarios de la Diputada Carmelita Ricárdez, a lo mejor nos 

expresamos mal pero afortunadamente está por escrito, no comparamos toda el primer 

año de la administración anterior de todo el sector, comparamos el primer, los primeros 

tres años de la administración anterior en el rubro de comunicaciones y transportes por 

eso la comparativa simple y sencillamente es para ese subsector o ejecutor no para el 

resto de las obras que usted mencionó que realizó en el primer año la administración 

anterior como la remodelación del Zócalo de la ciudad y todo lo demás. 

Desafortunadamente, este incremento también tiene que ver con los desastres naturales 

que tuvo que atender este gobierno en los primeros tres años de gobierno, 18 

declaratorias de desastre natural, el presupuesto de CAO probablemente ande en el 

orden de los 600 u 800 millones de pesos en sus programas normales, en cambio lo que 

tiene que ejercer a través del FONDEN o derivado de los desastres naturales 

eventualmente supera los 1000 millones de pesos. 



GLOSA DEL TERCER INFORME DE GOBIERNO 

COMPARECENCIA 

SECRETARIA DE LAS INFRAESTRUCTURAS 

Y EL ORDENAMIENTO TERRITORIAL SUSTENTABLES 

 9 de Diciembre del 2013 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
H. Congreso del Estado Libre y Soberano de Oaxaca 

LXII Legislatura Constitucional 

 

Centro de Información e Investigaciones Legislativas (CIILCEO) 

 

 
  
 
 
  
 
 
 
Le decía, la ocurrencia de estos fenómenos lamentablemente es cada vez más intensa, 

más frecuente y ahí yo creo que hay una área de oportunidad para que este Congreso 

junto con el Congreso Federal cambie las normas del FONDEN, porque eso tiene que ver 

también con el retraso en la respuesta de la reconstrucción cuando ocurren estos 

desastres naturales y no es privativo del gobierno del Estado, las obras que planearon los 

sismos del 20 marzo, los que tocaron ejercerá la Federación igual se están recién 

licitando y realizando un año después de ocurridos los eventos y en el inter pues ya 

volvieron a ocurrir otros eventos que vuelven a incidir en esa red carretera por eso su 

percepción no es falsa de que la red carretera cada vez está peor, la red carretera cada 

vez está peor porque está compuesta por 24,000 km, de los cuales solamente se tienen 

en la Federación alrededor de 4000, el resto lo atiende el gobierno del Estado. Los 

recursos para conservación carretera por parte de la Federación son del orden de 400 

millones de pesos y del estado probablemente 200 millones de pesos, totalmente 

insuficientes para dar mantenimiento y conservación a esta extensa red carretera 

derivada de la gran cantidad de comunidades con que cuenta este estado y si son 

insuficientes los recursos para conservación carretera y eso le agregamos el deterioro 

que cada año nos está causando los desastres naturales efectivamente cada vez la red 

carretera está en peores condiciones, no es una responsabilidad total de este gobierno, 

hemos coadyuvado de manera colaborativo tanto con el gobierno federal como con el 

gobierno municipal. Los baches que usted ve en la ciudad son responsabilidad estricta de 

la autoridad municipal igual que el agua, la basura, el transporte, ante la insuficiencia de 

los recursos de la autoridad municipal del gobierno del Estado ha decidido aportar y 

apoyar con un programa de Bacheo en donde ya hemos pavimentado más de 900,000 m² 

de superficie pero indiscutiblemente hay que sumarle el esfuerzo que hace por su parte la 

autoridad municipal de toda la conurbación y el gobierno federal. Usted se dio cuenta que 

tanto el gobierno federal, el gobierno del estado y el gobierno municipal ocho días antes 

del evento ciudades patrimonio tuvimos que estar realizando el Bacheo y arreglo de los 

accesos a la ciudad porque no llegaban los recursos ni para la Federación y para el 
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Estado ni para el municipio. Por cierto, los accesos de la ciudad que son responsabilidad, 

porque son accesos carreteros federales, iluminarlos y mantenerlos a la Federación como 

no ha sucedido el gobierno del estado decidió finalmente a nombrar los tres accesos a la 

ciudad de Oaxaca, el acceso sur, el acceso oriente y el acceso poniente y vamos a tener 

que coadyuvar también con las autoridades municipales en el pago de servicios eléctrico. 

Quiero mencionar si me permiten porque también ha habido mucha insistencia en Cuáles 

son las obras importantes de esta administración, bueno pues, por monto, les decía yo en 

un inicio, hay obras estratégicas que efectivamente inciden en el desarrollo regional y no 

necesariamente tiene que ver el monto y hay obras que por su monto puede ser 

prioritarias en algunas regiones. Caminos y aeropistas de Oaxaca, la reconstrucción de 

26, de 20 km, 26 millones de pesos de la carretera Teotitlán-Huautla, el puente 

bicentenario atrás el mercado de abasto es una obra que todos lo pueden visitar, 120 

millones de pesos se han invertido en la modernización de la carretera La Venta-

Ozolotpec, por cierto la SCT nos acaba de transferir ante la imposibilidad de ejercer los 

recursos directamente 322 millones de pesos para 23 caminos y 190 millones de pesos 

ha ejercido el gobierno del estado en Sola de Vega-Puerto Escondido, se requieren 

todavía probablemente otro tanto más. 

En la construcción de la presa paso ancho, hasta el momento llevamos invertidos 339 

millones de pesos, en el programa integral que mencioné de saneamiento de puerto 

escondido y toda la costa da 64 millones de pesos, en la planta de tratamiento de 

Tuxtepec 30 millones de pesos. Bueno les entrego la relación por el tiempo. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

iniciaremos con la ronda de réplica de los ciudadanos Diputados. Se pregunta el 

ciudadano Diputado Gerardo García Henestrosa de la fracción parlamentaria del partido 

acción nacional, si desea hacer uso de su derecho de réplica. Se concede el uso de la 

palabra el ciudadano Diputado Gerardo García Henestrosa de la fracción parlamentaria 
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del partido acción nacional para que haga uso de su derecho de réplica recordándole que 

para ello cuenta con un tiempo máximo de cinco minutos. 

El Diputado Gerardo García Henestrosa: 

Muchas gracias, muy buenas tardes tengan todos y cada uno de ustedes, Diputadas y 

Diputados, Mesa Directiva. Con su permiso. Quiero aclarar una situación que tiene que 

ver precisamente con lo que está pasando hoy en Oaxaca y la verdad sinceramente pues 

ya vimos cuáles son principalmente los errores o las responsabilidades que tienen cada 

uno de los servidores públicos y en ese sentido el presupuesto real que maneja Oaxaca 

ahorita acaban de hacer mención varios Diputados acerca de los grandes presupuestos 

que se han dado. En el caso de Oaxaca ahora va a manejar 80,000 millones de pesos, 

de esos 80,000 29,000 los ejerce la Federación y del cual tendremos la oportunidad 

nosotros como Diputados también de reclamar lo que viene para Oaxaca y se ejerce en 

Oaxaca y lo ejecuta las dependencias federales. De ahí 14,000 millones de pesos lo 

ejerce la educación que creo que es el estado que más gasta en recursos en materia 

educativa y posteriormente los 12,000 millones de pesos que vienen para las 

participaciones municipales tanto del ramo 28.33 nos quedan escasos 25,000 millones de 

pesos. De ahí ver todo lo que en un momento dado implica el legislativo, el judicial y todo 

lo que en un momento dado se va a tener que gastar. Si bien es cierto señor Secretario 

que la verdad todo enfoca a lo que es el puente cinco señores, lo que ha sido 

cuestionado, creo que ya le cambiaron el nombre creo que ya le llaman 2000 para abajo 

y 12 por arriba, 2012. Ya vimos si usted acaba de hacer mención quiénes son los que 

están ejecutando las obras de paso ancho, de la presa, del cual ya dijo usted también 

que trajeron a los que construyeron allá en otras presas y bueno, por qué no traemos a 

los que hicieron los puentes de Puebla para que en un momento dado se termina el 

puente de cinco señores, no cree usted que sería lo más lógico para que en un momento 

dado pudiéramos ya por fin tener una obra que verdaderamente necesita o a jaca y que 

de esta manera pues realmente ya no le estamos dando armas para que nos estén 
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dando con todo. Hoy vemos 10 gentes trabajando, escasamente como una grúa, un 

camión, metal de todo lo que se pueda para que de una vez terminemos y antes que se 

termine el año podemos concluir con esa obra o empezando 2014 entonces yo pienso 

que hay sinceramente la falta de asesoramiento y yo entiendo que no es culpa de usted 

porque su especialidad es hacer vivienda no hacer puentes, entonces hay que buscar 

quien en un momento dado nos ayude a poder concluir con este puente. Asimismo, el 

tema del asunto de las licitaciones, cuestionado todo, que no hay transparencia, que no 

hay esto, que no hay lo otro… no les demos armas para nos estén dando con todo, 

vamos a transparentar todo lo que tiene que ver con las licitaciones y de esa manera 

vamos a despejar dudas, no nada más para los 42 Diputados, para todo Oaxaca eso es 

lo que en un momento dado se está pidiendo y que por supuesto yo, en lo personal, tenía 

con toda la finalidad de defenderlo señor Secretario pero la verdad no veo cómo poderlo 

defender, sinceramente por qué no contestado nada y a final de cuentas esto simple y 

sencillamente se ha convertido en una cena de negros. Muchas gracias y obviamente 

espero que tengamos estos tres años más que nos falta y que pues obviamente quien se 

tenga que ir que se vaya porque final de cuentas yo pienso que una decisión le debe 

tomar el gobernador porque si no hay gente que te ayude pues hay que buscar por otro 

lado. Muchas gracias. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Gracias Diputado. Se pregunta el Diputado Félix Antonio Serrano Toledo de la fracción 

parlamentaria del partido de la revolución democrática se desea hacer uso de su derecho 

de réplica. Se concede el uso de la palabra el Diputado Félix Antonio Serrano Toledo de 

la fracción del partido de la revolución democrática para que haga uso de su derecho de 

réplica recordándole que para ello cuenta con un tiempo máximo de cinco minutos. 

El Diputado Félix Antonio Serrano Toledo: 
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(inaiudible) los cuales, pues al no haber respuesta la incertidumbre se hace mayor. 

Desde cualquier punto de vista, desde el punto de vista económico, de inversión o desde 

el punto de vista de impacto social pues no hay respuestas puntuales. Esto nos lleva a 

seguir la incertidumbre esperando y que seguramente a finales del 2014 en la siguiente 

comparecencia no nos acumule leemos en los años 2011, 2012, 2013 y 2014. Yo creo 

que el ejercicio presupuestario debe aplicarse de forma inmediata. Sigo insistiendo que 

como Secretario tendría usted que decirnos si es la Secretaría de finanzas quien no le 

entrega del dinero para ejercer las obras o no hay presupuesto destinado y se anuncian 

obras sin presupuestos, porque de otra forma no nos explicamos, si nos explicamos y 

entendemos de las inversiones multianuales, lo que no nos explicamos son los tiempos, o 

sea, no podemos dejar temas en el infinito. Yo esperaría en todo caso la contestación por 

escrito pues para tener, y ocupar, si no se puede de forma directa con el Secretario 

tendríamos que hacerlo en los medios o desde la tribuna para hacer y ocupar ese 

derecho de réplica. Es todo. 

Se pregunta la ciudadana Diputada María del Carmen Ricárdez Vela si desea hacer uso 

de su derecho de réplica. Tiene el uso de la palabra la Diputada María del Carmen 

Ricárdez Vela, de la fracción parlamentaria del Partido Revolucionario institucional por un 

tiempo de hasta cinco minutos. 

La Diputada María del Carmen Ricárdez Vela: 

Con su permiso señor Presidente. Señor Secretario. Los constructores oaxaqueños nos 

lo han pedido y seguramente se lo han externado a usted, hablo en nombre de todos 

ellos para transmitirle su inquietud y pedir su apoyo. Díganos si el retraso en el pago en 

donde tienen que financiar hasta por un año sus obras llevándolos a la quiebra de sus 

empresas y de sus familias es responsabilidad de usted o de la Secretaría de finanzas. 

Díganoslo con confianza, le insisto, esto será imputable a usted o a dicha Secretaría pues 

nos aseguran que los pocos constructores que reciben obras y sobras están en su 

mayoría en bancarrota. Señor Secretario, contéstenos también cómo va el avance de la 
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solventación de las observaciones que se le han hecho a usted, a su secretaria y a las 

direcciones a su cargo desde el primer año de gestión tanto en la cuenta pública como 

para diversos fondos federales. Contéstenos por favor porque a dos años y medio del 

fenómeno natural que destruyó el pueblo de Santiago Tilantongo, apenas y se cuenta 

apenas con los terraplenes dejando aún a las familias sin sus viviendas. 

Especifíquenos cuál es el subejercicio que tiene su secretaria en los diferentes ramos y a 

cuánto asciende el paripaso que el Estado y su dependencia no pudieron aportar y si es 

que este presupuesto está considerado en el proyecto de paquete fiscal que la Secretaría 

de finanzas ha enviado al Congreso por qué no lo vemos. Díganos por favor Secretario 

por qué la Secretaría de finanzas tiene otro cuerpo técnico revolver auditar y a 

presupuestar las obras que ustedes proponen. ¿Acaso no existe confianza ni siquiera 

entre ustedes?. Díganos a quién tenemos que llamar a cuentas para evitar el 

burocratismo y también, señor Secretario, cuente en este exigencia también que es 

necesario que no acceda a chantajes políticos ya que le impongan funcionarios que no 

estén trabajando, si no le responde despida los pero venga el próximo año a entregar 

buenas cuentas. 

El Diputado Presidente Jesús López Rodríguez: 

Terminadas las intervenciones, esta presidencia declara clausurada la sesión de 

comparecencia del ingeniero Netzahualcóyotl de la tierra López, Secretario de las 

Infraestructuras un ordenamiento territorial sustentables, en cumplimiento de la tercera 

glosa del informe de gobierno del ciudadano gobernador del Estado licenciado Gabino 

fue motivo, gobernador constitucional del estado libre y soberano de Oaxaca con 

fundamento en la fracción LI del artículo 59 de la constitución política del Estado de 

Oaxaca. 

 


